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CHEMA RODRÍGUEZ SEVILLA 
El PSOE de Juan Espadas sólo lo-
gró retener al 63% de los votantes 
que tuvo Susana Díaz en 2018 y el 
17,5% cambió la papeleta del puño 
y la rosa por la del PP de Juanma 
Moreno, lo que se traduce en alre-
dedor de 180.000 personas. Son 
dos de los datos más llamativos 
que arroja la encuesta poselectoral 
que publicó ayer el Centro de In-
vestigaciones Sociológicas (CIS) y 
que analiza con detalle el compor-
tamiento de quienes acudieron a 
votar el 19 de junio en Andalucía y 
también las razones de los que no 
lo hicieron. 

De los 3.909 encuestados por el 
CIS, el 40,4% respondió que votó al 
Partido Popular y el 17,3% al 
PSOE, mientras que a Vox le die-
ron su respaldo el 8%, a Por Anda-
lucía el 9%, a Adelante Andalucía 
el 5,4% y a Ciudadanos, por citar a 
los más importantes, apenas el 3%. 

Sin embargo, lo más destacable 
es lo que se refiere a la transferen-
cia de votos entre las anteriores 
elecciones, las celebradas en di-
ciembre de 2018, y éstas. Y ahí se 
explican los resultados de los co-
micios de hace exactamente 17 dí-
as que dieron una holgadísima ma-

yoría absoluta al PP por primera 
vez en su historia. 

Porque el Partido Popular logró 
una fidelización del voto muy por 
encima del resto de formaciones, 
de tal forma que el 86,6% de quie-
nes le votaron en 2018 repitieron 
papeleta el pasado junio. Pero la 
clave del éxito estuvo, además y 
siempre según las respuestas de 
los entrevistados por el CIS, en los 
votantes de otros partidos a los que 
logró convencer. 

Moreno se quedó con el 71,1% 
de los votos de Ciudadanos en 
2018 y con el 17,5% de los del 
PSOE, lo que supone una bolsa de 
votos extra muy superior a las pre-
visiones que manejaba el propio 
PP y casi la mitad de lo que pro-
nosticaba el Centro de Estudios 
Andaluces (Centra). Eso supone al-
rededor de 180.000 votantes que se 
pasaron del PSOE al PP en estos 
últimos comicios. 

Pero es que, además, de entre 
quienes votaron a Vox en 2018, el 
33,8% se decantó en esta ocasión 

por los populares. Al contrario, só-
lo el 8,4% de los que respaldaron 
con su voto al PP en 2018 eligieron 
el 19-J al partido de Santiago Abas-
cal y apenas un 1,4% al PSOE. 

El PP se benefició, igualmente, 
de los primeros votantes, lo que 
ejercieron el 19-J por primera vez 
su derecho al voto, puesto que el 
31,8% de ellos apoyó a Moreno, así 
como el 39,3% de quienes no vota-
ron en 2018 y el 47,1% de quienes 
no tenían derecho a voto. 

Ciudadanos, en consonancia con 

el hundimiento electoral que la ha 
dejado fuera del Parlamento, fue el 
partido que menos votantes fieles 
tuvo el 19–J. Apenas el 14,2% de 
quienes respaldaron la candidatu-
ra de Juan Marín hace cuatro años 
se mantuvieron leales. 

En el otro extremo, en las iz-
quierdas, el voto de dividió entre 
las dos opciones que se presenta-
ron de tal manera que la mayor 
parte de quienes apoyaron a Ade-
lante Andalucía en 2018 –entonces 
formada por Izquierda Unida y Po-

demos y con Teresa Rodríguez de 
candidata– se decantó el mes pasa-
do por la nueva marca de IU y Po-
demos, Por Andalucía. Exactamen-
te, el 49,7%, mientras el 25,6% de 
los votos fue a parar a la nueva 
Adelante Andalucía de Teresa Ro-
dríguez. La fragmentación y las pe-
leas internas tuvieron asimismo co-
mo consecuencia que el 13,6% de 
los votantes eligieran al PSOE de 
Espadas. 

Por franjas de edad, el PP fue la 
primera opción en todas, aunque 

su dominio fue absoluto entre los 
votantes más mayores. Así, si de 18 
a 24 años, fue la elección del 27,6% 
y de 25 a 34, del 27,7%, a partir de 
los 45 años ese porcentaje se incre-
menta hasta en diez puntos y llega 
al 51% entre los mayores de 75 
años. 

El PSOE, de su lado, tuvo su ma-
yor respaldo entre los votantes de 
65 a 74 años, con el 21%, mientras 
que Vox logró su mejor resultado 
entre los andaluces de 45 a 54 
años, el 9,7%, y Por Andalucía en-
tre los más jóvenes, con el 11,3% 
de los votantes de entre 18 y 24 
años. 

Según esta encuesta, un 46,5% 
de los andaluces tenía decidido su 
voto antes de la campaña electoral, 
mientras 28,4% eligió una opción 
al inicio de la campaña, durante la 
misma u horas antes de presentar-
se en los centros de votación. 

Así, un 11,8% decidió a quién 
apoyar «durante la última semana 
de la campaña electoral o «unos dí-
as antes de las elecciones».

El 17,5% de quienes votaron 
al PSOE en 2018 eligió al PP 
L Una encuesta poselectoral del CIS certifica que 180.000 votantes socialistas eligieron a 
Juanma Moreno el 19–J L Los ‘populares’ además se quedaron con el 33,8% de los de Vox

Los sindicatos UGT y CCOO Andalucía se concentraron ayer ante las sedes 
de las organizaciones empresariales en las ocho capitales de provincia, al 
igual que en el resto del país, para decir «basta» a la patronal y exigir una 

subida de los salarios de los trabajadores acorde con la de los precios. Bajo 
el lema «Salario o conflicto», el acto central ha tenido lugar en la sede de la 
Confederación de Empresarios de Sevilla (en la imagen).

POR UNA SUBIDA DE SALARIOS QUE COMPENSE LA INFLACIÓN
JULIO MUÑOZ / EFE

SEVILLA 

El consejero de Salud y Familias en 
funciones, Jesús Aguirre, informó 
ayer de que su consejería ha man-
dado un escrito al Gobierno su-
mándose a las consejerías del País 
Vasco y Galicia para «hacer llegar 
al Ministerio de Sanidad la impor-
tancia que tiene que se cubra al 
100% las plazas de medicina fami-
liar», ya que ahora hay un déficit. 

En declaraciones a los periodis-
tas, Aguirre indicó que lo que han 

hecho llegar al Ministerio es, ade-
más de la importancia que tiene el 
que se cubra al 100% de las plazas 
de medicina familiar, «que se cree 
la especialidad de urgencias para 
que los médicos de familia una vez 
que terminen la especialidad no se 
vayan a ocupar plaza de urgencias 
sino que sean ‘ad hoc’ la creación 
de plaza de urgencias». 

Igualmente, hizo referencia a «lo 
importante que es la homologación 
de títulos extracomunitario tenien-

do en cuenta el déficit a nivel de 
Medicina de familia y de Pediatría, 
así como lo importante que es la 
acreditación de la unidad de do-
centes para formar el mayor núme-
ro posible de médicos de familia». 

«Todo eso se le ha mandado al 
Ministerio y nos hemos sumado 
muchas comunidades autónomas a 
la propuesta», apuntó Aguirre, que 
añadió que «Andalucía tiene ahora 
mismo un déficit de medicina de 
familias y pediatría, aunque no es 

tan angustioso como pueden tener 
Aragón o Castilla La Mancha, Cas-
tilla León o Galicia, donde hay una 
gran dispersión geográfica y hay 
muchos problemas para optimizar 
los recursos humanos allí». 

No obstante, afirmó que según 
los estudios de demografía sanita-
ria de la propia Consejería, en An-
dalucía sí hay un déficit que se va a 
ir acrecentando en el tiempo du-
rante tres o cuatro años, y de ahí la 
estrategia de Atención Primaria.

Frente autonómico por el déficit de médicos 
Andalucía se suma a País Vasco y Galicia para pedir al Ministerio de Sanidad soluciones a la escasez

86
Por ciento. Es el 

porcentaje de 
votantes que se 

mantuvieron fieles 
al PP y repitieron el 

voto de 2018.
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ABC

El vistazo

Reunión del Real Club de Golf con la Confederación 
de Empresarios y la Cámara de Comercio 

Con motivo de la celebración de su 30 aniversario en este año 2022, el 
Real Club Sevilla Golf ha mantenido un encuentro con la Cámara de 
Comercio de Sevilla y la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) 
con quienes ha compartido la trayectoria de la entidad deportiva y 
social a lo largo de este periodo así como futuros proyectos.  En el 
encuentro, los directivos del club repasaron la aportación de esta 
institución a la economía sevillana, en especial en los grandes eventos 
deportivos celebrados con ocasión de Open de España, Copa del Mundo, 
y otras citas internacionales celebradas en sus instalaciones.
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Protestas selectivas y exigencias a la 
carta. Tras quitarse de en medio al 

presidente del INE le toca al patrón 
de patrones. Los sindicatos, el misil 

L
OS sindicatos han perdido la vergüenza. Y 
los afiliados, pues también. Por eso nece-
sitan reivindicarse. Pero no en las calles, 
que eso sentaría como un tiro a Mr. Won-

derful Sánchez. Mejor delante de la patronal. Es 
el nuevo sindicalismo de salón, con protestas se-
lectivas y exigencias a la carta. La estrategia se re-
pite y va por barrios. Pero si alguien molesta, fue-
ra.  Y tras quitarse de en medio al presidente del 
INE, que el hombre no hacía más que augurar un 
menor crecimiento que el de la ministra de la cues-
tión –Nadia Calviño–, que muchos economistas e 
instituciones refrendaban y que podría acabar en 
recesión si no hacemos algo más que gastar que 
es lo peor para cambiar el paso –vamos, lo que está 
pasando ya y hasta reconoce el presi y su vice de 
los mundos de Yupi–, pues ahora le toca a otro se-
ñor que no quiere dar su brazo a torcer y aprobar 
los planes del Gobierno sobre salarios. 

Turno, pues, del patrón de patrones, Antonio Ga-
ramendi, que en ningún momento ha trasladado 
no querer negociar para llegar a un pacto de ren-
tas, sino todo lo contrario. Aunque fácil no se lo po-
nen, de hecho la vicepresidenta de los euros le hace 
luz de gas mandándole órdenes del día de las reu-
niones totalmente inventadas.  

El caso es que se avecina un otoño calentito. Ten-
gamos o no gas o tengamos o no la luz por los cie-
los aún. Y los sindicatos han puesto el género den-
tro por el calor. Con una inflación de más del 10% 
siguen sin decir ni esta boca es mía. Bueno, sí, a lo 
más que llegan es a montarle una cacerolada a la 
CEOE, a ser posible en el auditorio interior, con aire 
acondicionado y el patio de butacas cerca. Pues... 
no es la primera vez que los sindicatos utilizan la 
táctica de concentrarse ante las sedes de las orga-
nizaciones empresariales como estrategia de pre-
sión ante una negociación del diálogo social. En di-
ciembre pasado, recuerden, convocaron una pro-
testa similar ante el rechazo de la CEOE a respaldar 
la subida del Salario Mínimo Interprofesional. ¿Y 
recuerdan qué pasó? Pues eso. 

El caso es que ahora el Gobierno dice que va a 
recaudar 20.000 millones en impuestos y no baja 
la fiscalidad laboral, mientras proclama un pacto 
de rentas que consolida el modelo de unos que pa-
gan, hasta la extenuación, y otros que gastan, sin 
límites. ¿Alguien ha pensado, por ejemplo, en que 
el Gobierno congele las cuotas sociales mientras 
corrige la inflación? De eso nada. Los malos de los 
puros y los cenáculos son los culpables. Ellos y Pu-
tin el imperialista. Algo habrán hecho. Ellos sa-
brán qué. 

Seguro que Sánchez, sus sindicatos afónicos y 
sus fumadores de puros en cenáculos monclovitas 
estarían mucho más cómodos con algún diletan-
te como Sánchez Llibre al frente de la gran patro-
nal. En eso están, piano piano, y a ver si confunden 
a Núñez Feijóo con tanta humareda y acepta a Fo-
mento del Trabajo como interlocutor moderado y 
nada relacionado con el nacionalismo catalán más 
viejuno e interesado.

MARÍA JESÚS 
PÉREZ

Sindicalismo  

de salón

CON PERMISO
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Los sindicatos
amenazan con
más conflicto si
no hay salarios
conformesalIPC

Efe MADRID

CCOO y UGT se manifersta-
ron ayer ante las organizacio-
nes empresariales de todo el
país para reclamar el mante-
nimiento del poder adquisiti-
vo de los salarios, y han ad-
vertido de un incremento de
la conflictividad social des-
pués del verano si la patronal
CEOE se mantiene en su “ce-
rrazón”.

Ante la sede de CEOE, los se-
cretarios generales de UGT y
CCOO, Pepe Álvarez y Unai
Sordo, han emplazado a la pa-
tronal a sentarse de nuevo en
la mesa de negociación del
acuerdo para el empleo y la
negociación colectiva, des-
pués de que a principios de
mayo la dieran por cerrada an-
te la imposibilidad de pactar
un marco salarial que sirviera
de referencia a la hora de ne-
gociar los convenios colecti-
vos.

La discrepancia que no se
pudo salvar entonces tuvo que
ver con la recuperación de las
cláusulas de garantía salarial

ligadas a la inflación, una
cuestión imprescindible para
los sindicatos e inadmisible
para la patronal.

El presidente de CEOE, An-
tonio Garamendi, ha vuelto a
rechazar, en declaraciones a
Onda Cero, un acuerdo que
indexe las subidas salariales
al índice de precios de consu-
mo (IPC) para evitar los efec-
tos de segunda ronda y la pér-
dida de competitividad de las
empresas.

Garamendi está a favor de
que los salarios suban, pero en
contra de incluir en un acuer-
do marco una cláusula que re-
vise automáticamente los sala-
rios con la inflación, ya que
condicionaría la negociación
colectiva y no todos los secto-
res pueden permitírselo.

Así los cosas, los sindicatos
han decidido “tensionar” la si-
tuación, en palabras de Unai
Sordo, a la vista de que la con-
flictividad está sirviendo para
cerrar acuerdos salariales “im-
portantes” como los del metal
en Cantabria o A Coruña, don-
de después de varios días de
huelga se han logrado incre-
mentos por encima del 4% con
cláusulas de garantía salarial.

CCOO y UGT
reclaman el
mantenimiento del
poder adquisitivo
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R. S.

Aedas Homes, promotora de
viviendas de referencia a nivel
nacional, cerrará julio en la
provincia de Sevilla con 14
promociones en construcción
y más de 700 viviendas, mu-
chas iniciadas en los últimos
meses. Se está sobreponiendo
a las interrupciones en la ca-
dena de suministros de mate-
riales y al aumento de los cos-

tes de construcción. La promoto-
ra mantiene, por tanto, los plazos
de entrega de las casas compro-
metidos con los clientes.

Diego Chacón, director territo-
rial de Aedas Homes en Andalu-
cía y Canarias, destaca que la pro-
motora continúa con su elevado
ritmo de ejecución de promocio-
nes gracias al cierre de grandes
acuerdos y a un compromiso mu-
tuo con las constructoras y pro-
veedores más importantes.

La compañía tiene proyectos
en construcción –o inminente
inicio de obras– en Sevilla que
superan una inversión total de
más de 130 millones de euros.
Trabaja en esta provincia con
San José Constructora, Jarquil

Construcción, Eifagge, Cons-
trucciones Felipe Castellano y
Heliopol.

En concreto, en la provincia de
Sevilla Aedas Homes tiene en
marcha 11 proyectos con cerca
de 600 viviendas (y en breve co-
menzará la construcción de otras
tres promociones con más de 150
unidades) en los municipios de
Sevilla capital (Las Flores I, Las
Flores II y Los Poetas I), Dos Her-
manas (Dos Hermanas Centro I,
Dos Hermanas Centro II, Eris I,
Eris I, Elara y Portia I), Mairena
del Aljarafe (Nicea, Aliaga I, Alia-
ga II y Dromos) y Bormujos
(Guiomar), posicionándose co-
mo la promotora con mayor acti-
vidad constructora.

Laempresasesobrepone

alretrasodesuministro

dematerialesyal

aumentodeloscostes

EFE

Promoción de Aedas Homes en Mairena del Aljarafe.

Aedas Homes cerrará julio con
más de 700 viviendas en obras
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E. S. 

SEVILLA 

Grupo Insur ha comprado, a través de 

su participada IDS Valdebebas Parque 

Empresarial, a la junta de compensa-

ción parque de Valdebebas una parce-

la de 17.165 metros cuadrados por 22,9 

millones de euros. La promotora in-
mobiliaria cotizada, con sede en Sevi-

lla, invertirá entre 95 y 100 millones de 

euros en el desarrollo en este solar de 

un campus empresarial de última ge-

neración de 36.500 metros cuadrados 

de oficinas y otros usos terciarios. Las 

obras comenzarán en el tercer trimes-

tre de 2023 y su construcción se desa-

rrollará en dos fases. 

Con esta nueva inversión, junto con 

la realizada recientemente para la cons-

trucción de un edificio de oficinas de 

9.000 m2 en las Tablas Madrid Nuevo 

Norte, la compañía presidida por Ri-

cardo Pumar afianza su crecimiento 

en el centro de España y avanza en los 

objetivos que se ha marcado en su Plan 

Estratégico 2021/2025. 

El campus contará con cuatro edi-

ficios independientes rodeados de jar-

dines privados. Según detalla Insur, los 

edificios serán «energéticamente efi-

cientes y estarán diseñados para satis-
facer la demanda tecnológica de las 

empresas y alcanzar las más altas cer-

tificaciones en bienestar, sostenibili-

dad y conectividad para atraer y rete-

ner talento humano». El nuevo desa-

rrollo se encuentra ubicado junto al 

futuro centro comercial de lujo Valde-

bebas Shopping, que contará con una 

superficie bruta alquilable de 120.000 

m2 y será el mayor de Madrid. 

Ubicado junto al aeropuerto Madrid 

Barajas Adolfo Suárez, el sector de  Val-

debebas acoge más de 11.400 viviendas 

y está llamado a convertirse en una de 

las principales zonas de oficinas de Ma-

drid, impulsada por el de la Ciudad de 

la Justicia, un proyecto de 18 edificios 

con 375.000 m2 que concentrará todas 

las sedes judiciales, en el que trabaja-

rán más de 6.000 funcionarios y cuya 

apertura está prevista para 2026. 

En paralelo, Insur ha iniciado en este 

año el desarrollo de dos edificios de 
oficinas en Málaga capital, donde hay 

una alta demanda por la llegada de 

grandes multinacionales, con una su-

perficie conjunta de más de 20.000 m2, 

uno frente al mar en la zona de Taba-

calera y otro en la zona de Martiricos.

Insur invierte 100 millones en un  
campus empresarial en Valdebebas

∑ El grupo sevillano 
compra un solar en esta 
zona de expansión de 
Madrid para desarrollar 
36.500 m2 de oficinas

Parque Empresarial Río55 Madrid Exterior promovido por Grupo Insur  // ABC
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Redacción

Grupo Insur ha comprado, a
través de su participada IDS Val-
debebas Parque Empresarial, a la
Junta de Compensación parque
de Valdebebas una parcela de
17.165 metros cuadrados por
22,9 millones de euros. El grupo
inmobiliario cotizado invertirá
entre 95 y 100 millones de euros
en el desarrollo de un campus
empresarial de última generación
de 36.500 metros cuadrados de
oficinas y otros usos terciarios.
Las obras comenzarán en el tercer
trimestre de 2023 y su construc-

ción está prevista que se desarro-
lle en dos fases.

Con esta nueva inversión, jun-
to con la realizada recientemente
para la construcción de un edifi-
cio de oficinas de 9.000 metros
cuadrados en las Tablas Madrid
Nuevo Norte, el Grupo afianza su
crecimiento en Madrid y avanza
en la consecución de los objetivos
marcados en su Plan Estratégico
2021/2025.

Bajo un concepto global de sos-
tenibilidad, el campus contará
con cuatro edificios independien-
tes rodeados de jardines priva-
dos. Los edificios, energética-

mente eficientes y saludables pa-
ra sus usuarios, estarán diseña-
dos para satisfacer la demanda
tecnológica de las empresas y al-
canzar las más altas certificacio-
nes en bienestar, sostenibilidad y
conectividad para atraer y rete-
ner talento humano, señala Insur
en una nota.

Según informa la inmobiliaria
sevillana, el campus disfrutará de
la actual rápida comunicación
mediante transporte privado con
Plaza de Castilla, el Aeropuerto y
la estación de Chamartín. La ac-

cesibilidad al proyecto y la movi-
lidad de sus usuarios mejorarán
notablemente con la llegada de la
línea 11 de Metro a Valdebebas y
la construcción del intercambia-
dor de transporte, ambos proyec-
tos ya en desarrollo.

El nuevo desarrollo se encuen-
tra ubicado junto al futuro Centro
Comercial de lujo Valdebebas
Shopping, que con una superficie
bruta alquilable de 120.000 me-
tros cuadrados será el mayor de
Madrid.

Valdebebas es un sector total-
mente consolidado que cuenta
con todos los servicios y en el que
se han desarrollado más de
11.400 viviendas. Con una ubica-
ción privilegiada junto al aero-
puerto Madrid Barajas Adolfo
Suarez, disfrutando de una cone-
xión directa a la T4 a través de un
puente de reciente construcción.

Grupo Insur invertirá 100 millones en
un campus empresarial en Valdebebas
● La inmobiliaria sevillana afianza su

crecimiento en Madrid con la compra de

17.165 metros cuadrados por 22,9 millones

Su construcción

comenzará en el

tercer trimestre

del año que viene
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Antonio Gómez Guillamón y Juan Román, presidente y director gerente del clúster Andalucía Aerospace  // J.M. SERRANO

E. FREIRE 

SEVILLA 

La pandemia está dando sus últimos 

coletazos, el tráfico aéreo se recupera 

a marchas forzadas y la industria ae-

ronáutica regional lo que espera ya es 

crecimiento, tanto en el segmento co-

mercial como en el de Defensa. En este 

último, la nueva estrategia de la OTAN 

marcada en la cumbre de Madrid, y el 

lanzamiento de grandes programas 

para desarrollar tecnologías de Defen-
sa tras la guerra de Ucrania pueden 

ser «una oportunidad» para que la in-

dustria andaluza, que tiene un posi-

cionamiento fuerte en aviones milita-

res, capte nueva carga de trabajo.  

El clúster regional del sector, Anda-

lucía Aerospace, dibuja un panorama 

de futuro optimista para este sector 

empresarial y aboga por aprovechar 

las oportunidades «con planes ambi-

ciosos y sin complejos». Ello sin per-

der de vista que las nuevas incertidum-

bres económicas pueden ralentizar 

este despegue.  

El presidente de Andalucía Aeros-

pace, Antonio Gómez-Guillamón, 

acompañado por el director gerente 

del clúster, Juan Román, presentaron 

ayer  el último informe sobre el sector 

aeroespacial regional, que aporta da-

tos del ejercicio 2021 y permite hacer 

balance del impacto de los dos años 

de pandemia. Los representantes em-

presariales consideran que el sector 

se ha estabilizado tras el Covid, que la 

caída del negocio tocó fondo en 2021 

y que ya lo que cabe es la remontada 

a partir de este año y en 2023.  

Aunque este tejido empresarial re-

gional se mantiene estable en 140 em-

presas, lo que muestra su gran resis-

tencia, el volumen de facturación ha 

caído en los últimos dos años en tor-

no al 30%. Así, en 2021, las ventas des-

cendieron un 3,35%, hasta 2.001,8 mi-

llones de euros, un recorte que se suma 

a la caída del 27% registrada en 2020. 

Con ello, el volumen de negocio de la 

industria aeronáutica andaluza sigue 

alejado de las cifras pre-Covid. En 2019 
el sector había alcanzado una factu-

ración récord histórica de casi 2.836 

millones de euros, 833 millones más 

que ahora.  

Evolución del empleo 
El empleo se ha recortado menos que 

la facturación en el último año. En 2021 

la plantilla global de la aeronáutica 

andaluza alcanzaba los 12.161 traba-

jadores, un 1,26% por debajo de la de 

un año antes. Sin embargo, si se com-

para con 2019, el sector ha perdido 

2.346 puestos de trabajo.  

La aportación de la industria aero-

náutica al PIB regional ha bajado al 

1,26%, frente al 1,73% de antes de la 

pandemia,  según el informe elabora-

do pro Andalucía Aerospace. 

La aeronáutica andaluza perdió un 
30% del negocio durante el Covid

∑ El rearme europeo tras 
la guerra de Ucrania 
ofrece nuevas 
oportunidades al 
sector regional

La cadena de suministro regional 

mantiene una fuerte dependencia de 

los programas de Airbus, que repre-

sentan en torno al 80% del negocio del 

sector. Los aviones comerciales A320, 

A330 y A350 aportan un 35% de la fac-

turación a la aeronáutica andaluza, 

mientras que los modelos de transpor-

te militar de Airbus que se ensamblan 

en Sevilla suponen otro 30%, reparti-

do entre el 16% del A400M y el 14% del 

C295, dos aparatos que han reforzado 

su imagen comercial en los últimos 

años. 

Por otro lado, en la evolución del 

negocio aeronáutico andaluz destaca 

el repunte del Espacio, que ya supone 

el 9% de todas las ventas regionales. 

Nuevo Gobierno 
El presidente de Andalucía Aerospa-

ce reclamó ayer al nuevo Gobierno an-

daluz, que se constituirá este mismo 

mes, que consigne partidas presupues-

tarias específicas en las cuentas auto-
nómicas de 2023 para impulsar la Es-

trategia Aeroespacial andaluza, que 

se aprobó a principios de 2020. Este 

plan contempla inversiones por im-

porte de 572 millones de euros para  

potenciar tecnologías, certificaciones, 

nuevos productos y mercados,  forma-

ción y, en general, para potenciar el 

ecosistema aeroespacial regional. 

Gómez-Guillamón también aludió 

a otros negocios emergentes como los  

vehículos aéreos no tripulados o UAVs, 

y destacó la importancia del proyecto 

CEUS del Arenosillo en Huelva, pre-

visto para finales de 2023, que dará so-

porte a los vuelos de prueba, la inte-

gración de cargas de pago y el  entre-

namiento de tripulaciones.   

En paralelo, Andalucía Aerospace 

reiteró su apoyo a la candidatura de la 

ciudad de Sevilla como sede de la fu-

tura Agencia Espacial Española. 140 
El sector aeronáutico andaluz ha 
demostrado una gran resistencia 
durante la pandemia y se 
mantiene en 140 compañías,  sin 
pérdida de tejido empresarial. 
Sevilla, con 103 firmas, concentra 
la mayor parte de la industria. 

2.002 
La facturación del sector 
regional se queda por encima de 
2.000 millones de euros tras caer 
un 3,35% en 2021.   

12.161 
Son los empleos que genera el 
sector, una plantilla que se  
recortó un 0,13% en 2021. En los 
dos años de pandemia se han 
perdido más de 2.300 puestos.  

1,26% 
La industria aeroespacial aporta 
el 1,26% al PIB andaluz, una 
cuota que se ha reducido medio 
punto desde 2019 como conse-
cuencia de la crisis del Covid.

LOS DATOS DEL SECTOR 
EN EL EJERCICIO 2021
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T. Monago

La industria aeronáutica anda-
luza comienza a ver la luz al final
del túnel. Tras un 2020 aciago
en el que la facturación se des-
plomó un 27%, 2021 concluyó
con una nueva caída del 3,35%,
hasta situarse la cifra total en
2.002 millones de euros, muy le-
jos de los más de 2.800 millones
de 2019 (-29% menos). Los res-
ponsables del clúster Andalucía
Aerospace creen que, tras la de-

bacle del primer año de la pan-
demia, el ejercicio pasado fue de
estabilización y este 2022 ya se-
rá el del despegue.

“El valle ya ha pasado y todo lo
que puede venir ahora es creci-
miento”, afirmó Antonio Gómez-
Guillamón, presidente del clús-
ter, que ayer miércoles presentó
en la Confederación de Empresa-
rios de Andalucía (CEA) el infor-
me 2021 del sector aeroespacial
andaluz. El estudio refleja, entre

otras cosas, que la región ha
mantenido más o menos el tejido
empresarial, 140 empresas, pese
al bajón de la actividad; y ha re-
ducido el empleo en unas 4.000
personas desde 2019 (-18%),
una cifra apreciable pero bastan-
te menor que el descenso de las
ventas. En 2021, el freno de la
destrucción de puestos de traba-
jo fue casi total, una bajada del
0,13%, hasta estabilizarse la cifra
en 12.161 trabajadores.

Gómez-Guillamón basó su op-
timismo en hechos. Por un lado,
se recuperará casi al 100% el trá-
fico de la aviación comercial de
corto alcance (la de los Airbus
A320) aunque aún se mantiene
en el 40% de 2019 la de largo ra-
dio (correspondiente a la familia
de los A350), con Ucrania y Rusia
cerradas al espacio aéreo y China
aún con muchas restricciones.
Este último segmento, que tiene
más protagonismo en la indus-
tria andaluza, “va más despacio”,
afirma Gómez-Guillamón, “pero
ya solo puede crecer”.

Hay más esperanzas puestas
en la industria de defensa. El
A400M, que se ensambla en Sevi-
lla, va mejor –ya hay acuerdos de
exportación con Kazajistán e In-
donesia–; se van a montar 16
C295 en la capital hispalense
gracias a un acuerdo con La In-

dia; y las expectativas de la re-
ciente cumbre de la OTAN y la
nueva política europea de lanzar
grandes programas y de crear un
fondo de tecnología de defensa
“pueden beneficiar a la industria
andaluza”. Gómez-Guillamón
espera que Andalucía participe
del eurodrón y del nuevo avión
de combate europeo (FCAS).

Para el presidente de Andalu-
cía Aerospace, la industria aero-
náutica andaluza debe ir más allá
de los grandes programas y to-
mar parte activa en los sectores
emergentes, como el espacial, el
de los vehículos no tripulados y el
de desarrollo de tecnologías neu-
tras en carbono. Señaló que “hay
nuevas oportunidades en el hori-
zonte” y que las empresas tienen
que aprovechar, para avanzar en

estos nuevos caminos, instrumen-
tos como el Perte aeroespacial, el
Programa Tecnológico Aeronáuti-
co –dotado con 80 millones–,
otros fondos Next Generation o los
fondos europeos de defensa.

También reclamó a la Junta
que juegue su papel. Por ejem-
plo, pidió que los presupuestos
de 2023 recojan una dotación
económica para la Estrategia Ae-
roespacial de Andalucía 2020-
2027, que contempla inversiones
de 572 millones en este periodo.
En el último ejercicio, no pudie-
ron consignarse cifras al haberse
prorrogado las cuentas públicas.
Y que la administración autonó-
mica active un sistema de compra
pública de innovación que puede
servir para, por ejemplo, la ad-
quisición de drones.

La aeronáutica
andaluza da la crisis
por terminada y
prevé crecer en 2022
● La facturación del sector vuelve a caer

en 2021, un 3,3% hasta los 2.002millones,

después de desplomarse el 27% en 2020

M. G.

Antonio Gómez-Guillamón, presidente de Andalucía Aerospace, y Juan Román, director gerente del clúster.

La industria
espacial ya es
el 9% del sector

La industria espacial toma for-
ma en Andalucía. Ya representa
el 9% del sector y las empresas
vinculadas pretenden lanzar el
primer satélite andaluz en bre-
ve. “Desde Andalucía Aerospa-
ce hicimos una convocatoria pa-
ra empresas interesadas y se
presentaron 20”, señala Juan
Román, director gerente del
Clúster. Román espera que la
Junta lo incluya dentro de los
proyectos financiables. Y que la
posible sede sevillana de la
Agencia Espacial Española con-
tribuya a impulsar el sector.

Andalucía Aerospace
ve el año pasado como
el de la estabilización
y éste, el del despegue
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España, entre los países 
de la OCDE que menos 
respeta la propiedad 
privada 

España es uno de los países de la 
OCDE que menos respeta el 
derecho a la propiedad y se sitúa en 
el puesto 26 de 38 en el Índice 
Internacional de Derechos de 
Propiedad (IIDP), con una puntua-
ción un 6,1% inferior al valor medio 
de la OCDE y un 5% por debajo de 
la media de la UE. Un resultado 
motivado por el entorno legal y 
político que rodea a la propiedad, 
tanto material como intelectual. 
Solo obtiene buenos resultados en 
el análisis de los registros de la 
propiedad, donde alcanza el 
séptimo mejor resultado a nivel 
mundial. Es una de las conclusio-
nes de un informe publicado del 
Instituto de Estudios Económicos 
(IEE), el ‘think tank’ de la CEOE. La 
organización, que es la encargada 
de seguir y difundir el IIDP en 
España, alerta del «intervencionis-
mo» del Gobierno en la propiedad 
privada, articulado a través de 
medidas como el anteproyecto de 
ley de vivienda o la prohibición de 
los desahucios. Especialmente 
crítico se muestra el informe con el 
borrador de la nueva norma, que 
«atenta contra el derecho de la 
propiedad y genera desequilibrios 
en el mercado del alquiler». 
G. GINÉS  MADRID
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VELA 3 RUTA IACOBUS MARIS

Redacción SEVILLA

Sevilla será a partir de hoy la
tercera ciudad que acogerá la
peregrinación marítima Iaco-
bus Maris, que tiene como des-
tino final Galicia. La ciudad ya
espera a una flota que acogerá
hasta este domingo, día 10.

A partir de Sanlúcar de Barra-
meda, las embarcaciones de la
Iacobus Maris ascenderán todas
juntas por el sinuoso trazado
del río Guadalquivir hasta al-
canzar el puerto interior de Se-
villa, a 100 km del mar. Esta ru-
ta hace un guiño a las de anta-
ño, cuando a partir del siglo XV
la ciudad de Sevilla se convirtió
en puerto universal y de escala
obligada en el trayecto de Euro-
pa al Nuevo Continente.

A las 20:00 de esta tarde, el
Puente de las Delicias se abrirá
de forma excepcional para de-

jar paso a la flota de la Iacobus
Maris. De esta forma, comple-
tará las 525 millas náuticas,
unos 972 kilómetros, que la se-
paran del puerto de Valencia,
de donde salió el pasado do-
mingo, día 3, en su ruta con
destino a Galicia.

Los barcos, una vez llegados a
la capital hispalense, amarra-
rán en el Muelle de las Delicias,
junto al acuario, y estarán a
abiertos al público tanto el ma-
ñana como el sábado, en hora-
rio de 9:00 a 11:00 y de 20:00 a
22:00.

La ruta marítima Iacobus Ma-
ris está organizada por la Fun-
dación Traslatio con el patroci-
nio de Xacobeo 2021-22. En es-
ta parada en la capital hispalen-
se cuenta además con la colabo-
ración del Ayuntamiento de Se-
villa, Turismo de Sevilla y Puer-
to de Sevilla.

Sevilla, lista para
recibir la rutamarítima
IacobusMaris

Trassusalidaelpasado

domingodeValencia,

la flota llegaráhoya

lacapitalhispalense

MARÍA MUIÑA / IACOBUS MARIS

El ‘Pascual Flores’, uno de los barcos que llegarán hoy a Sevilla.
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El Ayuntamiento aborda el desbloqueo de 
Santa justa: 592 viviendas a partir de 2024 

.,.. La fachada de la 
estación quedará como 
un terreno verde y el 
espacio central será la 
parada del Metrocentro 

JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

Han pasado treinta años desde 
que Santa Justa se convirtiera 
en la 'entrada' de Sevilla. Tres 
décadas en la que todos los 
viajeros que han desembar
cado en la capital de Anda
lucía sólo han podido divisar 
solares vacíos que evidenciaban la fal
tade concreción de las diferentes ad
ministraciones implicadas. Una desi
dia que parece acercarse a su fin tras 
haber redactado ya el Ayuntamiento 
un plan provisional para reformar el 
entorno de la estación, que deberá ser 
acordado mañana en la Junta de Go
bierno Local y posteriormente apro
bado en Pleno. 

Ese 'Plan Especial de Reforma Inte
rior' fue presentado ayer en la Casa 
Consistorial por el delegado de Hábi
tat Urbano y Cohesión Social, Juan Ma
nuel Flores. Un modelo tratado y acor
dado conjuntamente con Adif -pro
pietaria del 70 por ciento del suelo
que impulsará la reordenación del en
torno de Santa Justa con un 90 por cien
to de la superficie para usos públicos 
y «un modelo que prioriza los espacios 
libres y zonas verdes, viviendas, equi
pamientos y movilidad sostenible>>. 

Renta libre y VPO 
Según explicó Juan Manuel Flores, la 
zona residencial combinará viviendas 
de renta libre y de protección oficial, 
así como también se destinará un es
pacio para actividades económicas y 
un intercambiador de transporte pú
blico, que será la última parada del Me
trocentro, además de reservar unos 
terrenos para futuras nuevas infraes
tructuras de la estación. 

El área incluida dentro del plan es
pecial, de acuerdo con las previsiones 
del PGOU, tiene una superficie de 
118.468 metros cuadrados y 73.841 me
tros cuadrados de edificabilidad. La 
titularidad es compartida entre Adif 
con un 66 por ciento de los suelos y el 
Ayuntamiento de Sevilla. De hecho, la 
ordenación aprobada inicialmente en 
2019 y que ahora se tramita de forma 
provisional es el resultado del acuer
do entre ambas administraciones fru
to de un diálogo iniciado en el año 2016. 

La propuesta del plan especial defi
ne específicamente la fachada de San
taJusta como un gran espacio libre y 
zonas verdes, y en la parte central se 
diseña específicamente el intercambia
dar de transporte que será el término 

................ Actual distribución Santajusta ............. . 
{. 

Reordenación 
prevista 

El delegado de Hábitat 
Urbano, Juan Manuel 
Flores, presentó el plan;; 
VANESSA GÓMEZ 

del recorrido del Metrocentro y de co
nexión con otras infraestructuras como 
el tranvibús. En total, 16.700 metros 
cuadrados de suelo. 

En las parcelas residenciales se pro
graman un total de 592 viviendas, de 
las cuales 294 son pisos libres y 298 
VPO con una superficie de 16.756 me
tros cuadrados de suelo. En estas par
celas se ha ajustado la distribución 
para garantizar que en los proyectos 
futuros se pueda desarrollar un mo
delo residencial con amplios espacios 
libres. Según Flores, las primeras edi
ficaciones podrían comenzar en 2024. 

En la zona residencial se 
edificarán casi seiscientas 
viviendas: 294 pisos de 
renta libre y 298 pisos de 
protección oficial 

del espacio 

La zona terciaria se mantiene en 
2.700 metros cuadrados frente a la Ave
nida de Kansas City y se mantiene una 
reserva de 30.583 metros cuadrados 
de suelo para infraestructuras de trans
porte de forma que Santa Justa cuen
ta con la superficie necesaria en dos 
parcelas que permitan acometer las 
adaptaciones para la liberalización del 
sector ferroviario de alta velocidad así 
como otras infraestructuras como la 
conexión entre el aeropuerto y Santa 
Justa pendiente de los informes del 
Ministerio de Fomento y Junta de An
dalucía. Por último, se mantiene una 
previsión de adecuación de viario pú
blico de 46.809 euros. 

Una vez alcanzado el acuerdo en la 
Junta de Gobierno se elevará a los in
formes correspondientes y a la apro
bación definitiva en Pleno. Posterior
mente, se ejecutarán los proyectos de 
reparcelación y urbanización. 

~ ............... ~ 

El IAPH licita obras 
en el Claustro de 
Legos de la Cartuja 
El Instituto Andaluz del 
Patrimonio Histórico ha 
sacado a licitación la rehabili
tación del Claustro de Legos 
del Monasterio de la Cartuja, 
sede central del instituto, las 
obras para la construcción de 
una sala de exposiciones de 
nueva planta y la adecuación 
de un espacio para la difusión 
del patrimonio cultural. 

El proyecto, íntegramente 
financiado por la Consejería 
de Cultura con fondos Feder, 
tiene un presupuesto de 
licitación de 614.506,90 euros. 
Con esta iniciativa, el IAPH 
posicionará sus instalaciones 
como recurso cultural para 
Andalucía y Sevilla, amplian
do así sus capacidades de 
prestación de servicios 
especializados, como organis
mo de investigación y forma
ción, además de instrumento 
de apoyo a las administracio
nes públicas para la tutela del 
patrimonio. 
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TRANSPORTE E 
INFRAESCTRUCTURAS 

Cifras del 

proyecto 
(cifras en m2) 

Espacio para 1 
vivienda 

20.456 

Espacios libres 1 
de uso público 

18.825 
(incluye zonas 

ajardinadas y zonas 

peatonales) 

Fuente: Ayuntamiento de Sevilla 
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Diego J. Geniz

La remodelación del
entorno de la esta-
ción de trenes de
Santa Justa empe-
zará a ser una reali-
dad a partir de 2024.
Ésta es la fecha prevista por
el gobierno local para que co-
miencen las obras que tienen co-
mo principal objetivo dotar de un
aspecto totalmente distinto la zo-
na que se ha convertido en la
principal puerta de entrada de vi-
sitantes a Sevilla. Un proyecto pa-
ra el que se dieron sus primeros
pasos en 2019, cuando se presen-
tó el plan inicial que, tras las ale-
gaciones y aportaciones recibi-
das, afronta su aprobación provi-
sional con el visto bueno de la
junta de gobierno y la votación en
el Pleno.

El delegado de Hábitat Urbana,
Juan Manuel Flores, presentó
ayer miércoles el plan especial de
reforma interior (PERI) de dicho
enclave. Su planteamiento ha re-
querido del consenso entre dos
administraciones: la estatal a tra-
vés de la empresa pública Adif y el
Ayuntamiento hispalense, ambas
propietarias de los terrenos afec-
tados.

En estos tres años se han reali-
zado diversas aportaciones al
plan inicial presentado en 2019.
Una de las principales novedades
concierne a la gran plaza pública
que se habilitará en el acceso
principal de la estación. Se trata
de un espacio diáfano, con abun-
dantes zonas verdes, que contará
con un intercambiador de trans-
portes, pensado para la conexión
con los autobuses, el tranvía –que
en una futura ampliación llegará
hasta Santa Justa– y el tranvibús.

Este enclave contará con una
superficie de 16.700 metros cua-
drados. Supondrá, sin duda, el
principal cambio estético del en-
torno de la estación. Su aspecto
actual es totalmente caótico, de-
bido a la colmatación de coches,
pasos de peatones, islas y la falta
de sombra. Una imagen poco aco-

gedora para quienes acaban de
llegar a Sevilla. Con tal fin, se pre-
vé que las paradas de taxi y las zo-
nas para carga y descarga de pa-
sajeros se trasladen a los laterales
de Santa Justa.

En relación con la movilidad,
no debe olvidarse otro aspecto

importante que incluye el PERI:
la dotación de terrenos para la fu-
tura conexión con el aeropuerto,
cuya carencia constituye una de
las grandes asignaturas pendien-
tes de una ciudad que tiene en el
turismo su principal fuente de in-
gresos. En los meses previos a los

recientes comicios autonómicos,
tanto el Estado como la Junta de
Andalucía se han comprometido
a dar el primer paso con los estu-
dios del proyecto.

No sólo se reserva terreno para
la anhelada conexión con San Pa-
blo. También se hace para afron-

La remodelación del entorno de
Santa Justa empezará en 2024
● El acceso principal

a la estación contará

con una plaza y un

intercambiador de

autobuses y tranvía

Reservan terrenos
para la futura conexión
ferroviaria con
el aeropuerto

tar la inminente liberalización del
sector ferroviario de alta veloci-
dad. Los suelos destinados para
ambos cometidos suman una su-
perficie de 30.583 metros cua-
drados.

Otro aspecto importante del
PERI es el relacionado con el
parque residencial, previsto en
la Avenida Pablo Iglesias. Ha de
tenerse en cuenta que se trata de
una zona muy revalorizada, tan-
to por situarse en los aledaños
de la estación como por su cer-
canía con el centro y el barrio de
Nervión, una de las arterias co-
merciales más importantes de la
capital andaluza. Para este uso
se reserva una superficie de
16.756 metros cuadrados, en los
cuales se podrán levantar hasta
592 viviendas, de las que 298
son VPO y 294, de renta libre.
Para las futuras promociones in-
mobiliarias se garantiza la ade-

cuación de grandes espa-
cios libres.

También se han
tenido en cuenta
las aportaciones
de los vecinos de

la zona, motivo por
el cual se destina una

parcela situada entre la
Avenida Pablo Iglesias y la ca-

lle Samaniego para equipamien-
to público. Serán 2.241 metros
cuadrados los que tendrán la ca-
talogación de SIPS (servicios de
interés público y social). El uso
terciario del entorno de la esta-
ción (oficinas y comercios) se
concentrará frente a la Avenida
de Kansas City (2.700 metros).

Queda por resolver el uso y
definición que se le dará a la zo-
na de triángulo ferroviario exis-
tente frente a la estación. Para
ello, como se ha solicitado en la
fase de alegaciones, el Ayunta-
miento abrirá un proceso de ne-
gociación con Adif y otros agen-
tes implicados.

No debe olvidarse otro aspec-
to importante del PERI, como es

la protección de la que se dota a
la estación, obra de los arquitec-
tos Cruz y Ortiz. Aquí se ha se-
guido la recomendación de la
Consejería de Cultura y Patri-
monio, lo que ha llevado a que
se establezca una línea de sepa-
ración que evite cualquier afec-
ción de los nuevos usos sobre el
edificio.

En total, el área incluida den-
tro el plan especial consta de
una superficie de 118.468 me-
tros cuadrados y 73.841 metros
cuadrados de edificabilidad. Se-
gún Flores, supone una “mejo-
ra” respecto al PGOU en cuanto
a una mayor dotación de equipa-
mientos y zonas verdes. El 90%
del entorno tendrá uso público y
sólo un 10% lucrativo, median-
te las viviendas de renta libre,
las oficinas y los comercios.

El nuevo parque
residencial tendrá
casi 600 viviendas y
la mitad serán VPO

D. S.

Aspecto actual que presenta el acceso principal a la estación de Santa Justa.
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ÁLVARO HOLGADO 

CIUDAD 

G
onzalo, regente de quinta ge-

neración de una de las pana-

derías más longevas de Gra-

nada, ‘la Gracia de Dios’, ha 
tenido que cerrar su negocio hace tres 

meses. La causa: la caída de una cor-

nisa que obligó a la Policía Nacional 

a clausurar el edificio hasta nuevo 

aviso. Pocas semanas antes, el episo-

dio se repetía en Maracena, un muni-

cipio aledaño a la capital granadina, 

con la muerte de una mujer de ape-

nas 25 años que no pudo sobrevivir 

al accidente tras caérsele otra corni-

sa encima.  

Según indican desde el colegio de 

Arquitectos de Granada, las dos si-

tuaciones entran dentro de la norma-

lidad. Granada es la segunda provin-

cia con el parque de viviendas más 

envejecido de Andalucía. Tanto la ca-

pital como buena parte de su área me-

tropolitana supera los 40 años de an-

tigüedad. La circunstancia, de hecho, 

se repite en todas las capitales anda-

luzas, con la salvedad de Almería, don-

de los datos quedan parejos con la vi-

vienda nueva.  

El parque de vivienda más antiguo 

entre las capitales andaluzas es el de 

Cádiz. El 64 por ciento tiene más de 

40 años. El de Sevilla supera el 62 por 

ciento. Según explican los expertos 

que esto sea así no implica en princi-

pio nada, solo la necesidad de un man-

tenimiento más exhaustivo. Es decir, 

más inversión. 

El caso de Granada  
El caso de la provincia granadina es 
el más preocupante. Más si tenemos 

en cuenta que el principal riesgo para 

cualquier vivienda no es otro que la 

climatología y, en el caso granadino, 

el detalle no menos importante de 

ocupar una zona sísmica. 

Un estudio publicado por la Uni-

versidad de Granada hace poco más 

de un año, previo al enjambre sísmi-

co que tuvo en vilo a la provincia du-

rante meses, cifraba la factura que 

tendría que pagarse de suceder un 

sismo de gran impacto en la provin-

cia. El dato echaba para atrás: 10.000 

millones de euros.  

Con todo, más allá del detalle de la 

falla granadina, los expertos apuntan 

a un enfoque general. «No se trata 

tanto de los terremotos como del 

tiempo. El peligro de derrumbe es mu-

cho peor», señala Leandro Morillas, 

profesor titular del departamento de 

Mecánica de Estructuras de la Uni-

versidad de Granada y autor de aque-

lla investigación.  

El invesgador apunta, sobre todo, 
a que, al igual que ocurre con las de-

más capitales históricas en todo el 

país, un alto porcentaje del patrimo-

nio inmobiliario granadino fue cons-

truido antes de 1979, año de creación 

de la Normativa Básica de Condicio-

nes Térmicas. De ahí, que los peligros 

no tengan que ver solo con un tem-

blor, sino con rehabilitaciones que no 

terminan de llegar. La responsabili-

dad recae sobre los propietarios, que 

muchas veces muestran un profun-

do desinterés en las zonas comunes 

o fachadas. A esto se debe sumar que, 

quiénes si lo muestran, tengan el po-

der adquisitivo para hacer frente a 

las reformas. «Falta conciencia de vi-

vienda colectiva. Somos capaces de 

arreglar nuestro piso. De dotarlo de 

todo tipo de comodidades. Pero en 

zonas comunitarias parece que no 

nos importan mucho» critica por su 

parte el decano del Colegio de Arqui-

tectos de Granada, Luis Alberto Mar-

tínez Cañas. 

Si nos centramos en la cuestión cli-

matológica, todo el Sur de España está 

expuesto a condiciones climatológi-

cas duras para cualquier vivienda. 

Sea por proximidad a la costa o leja-

nía, hace o mucho calor o mucho frío, 

o un sol de solemnidad o aguaceros 

e inundaciones. Las temperaturas, 

cada vez más elevadas fruto del cam-

bio climático, tampoco ayudan.  

«El por qué de la caída de una fa-
chada es sencillo. Por ejemplo: llue-

ve y entra agua en el edificio. Este la 

absorbe. Aparecen pequeñas grietas 

y el agua queda dentro. Si la tempe-

ratura desciende por debajo de cero 

grados, se congela. Actúa como cuña 

hasta que se desprende. Si hay un mo-

vimiento sísmico, ayuda, claro. La 

grieta crece. Esto ha sucedido siem-

pre, solo que ahora la climatología es 

más extrema y las noticias vuelan», 

resume Martínez.  

Con todo, si bien las capitales an-

daluzas adolecen de una falta de man-

tenimiento patente, la construcción 

de nueva vivienda fue la norma gene-

ral en las últimas décadas en la comu-

nidad. Andalucía registra un balance 

positivo de viviendas dentro de la nue-

va normativa. A nivel nacional, sin 

embargo, la situación se afea. España 

tiene 26 millones de viviendas. De esos 

26 millones, el 50% no disponen de 

ningún tipo de aislamiento, es decir, 

que son anteriores a 1979. Además, un 

75% no disponen de condiciones de 

El parque de vivienda andaluz, 
de los más envejecidos de España
∑ Aunque la nueva construcción ha 

bajado la media de los edificios a unos 
40 años, ciudades como Granada 
acumulan episodios de derrumbe

Riesgo sísmico 

Los técnicos señalan que 
«El peligro de derrumbe 
por el paso del tiempo es 
peor que el de un 
terremoto» 

El factor climático 

La falta de una cultura 
vecinal y la climatología, 
cada vez más violenta, 
claves en un escenario 
costoso y difícil de atajar
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accesibilidad. La responsabilidad de 

la administración pública, a pesar 

de la generalidad del problema, es 

escasa, explica el decano.  

«Las inspecciones se hacen cada 

50 años. Eso es lo que se considera la 

vida útil de un edificio. La normativa 

ha considerado esto. A mucha gente 

le parece una barbaridad. Pero es que 

parece que si no se hace por imposi-

ción… Si no existiera la ITV habría mu-

chos más accidentes» precisa.  

Al hilo de esto, la Junta de Anda-

lucía ha activado frente a la situa-

ción ayudas para la creación de un 

LEE, acrónimo del Libro del Edifi-

cio Existente. El equivalente al Li-

bro del Edificio Nuevo, vigente des-

de 2007. Cualquier construcción que 

se haga nueva precisa de una docu-

mentación para llevar un control 

del edificio. Esto pasaría ahora a 

esas viviendas que, precisamente, 

necesitan de un examen continuo y 

más exhaustivo.  

Estas ayudas, una de las seis con-

templadas como ayudas a la reha-

bilitación por el ente autonómico, 

se subvenciona de hecho, al 100%. A 

los propietarios no les cuesta ni un 

solo euro. Una foto fija del edificio 

para evitar, en la medida de lo posi-

ble, desgracias como las sucedidas 

en Maracena en el corto-medio pla-

zo. «Es una oportunidad inmejora-

ble para hacer un chequeo. La con-

vocatoria está pendiente, pero ser-

virá para planificar y, sobre todo, 

que las comunidades de vecinos que, 

recuerdo son los más responsables, 

puedan financiarlas o acceder a otras 

ayudas europeas previstas» incide 

el decano del Colegio de Arquitec-

tos. 

Derrumbe de un 

antiguo edificio 

en Córdoba// 

RAFAEL CARMONA
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S. L. 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla, a través 

de la empresa Emivesa, lanzó una nue-

va campaña de alquiler de viviendas 

vacías de la ciudad con el objetivo de 

darles un uso social reforzando así la 
estrategia que se viene poniendo en 

marcha durante los últimos años den-

tro del programa #Sevillallena. Con-

cretamente, hasta el momento, se han 

alquilado 23 viviendas y se han com-

prado 72 sin incluir las operaciones de 

permuta o el ejercicio de derecho a re-

tracto. En esta nueva campaña que se 

pone en marcha, se han introducido 

nuevas mejoras en las condiciones que 

se ofrecen a los vecinos dispuestos a 

alquilar inmuebles desocupados en la 

capital. Concretamente, se ofrece un 

importe máximo de alquiler mensual 

de 500 euros, se presupuestan en 7.500 

euros las obras de reforma que asume 

Emvisesa para hacer los pisos habita-

bles y se incluye la bonificación del 95 

por ciento en el IBI a los propietarios 

que participen en el programa. . 

Las viviendas que se ofrezcan a 

Emvisesa en esta campaña tendrán un 

mínimo construido de 45 m2 y un má-

ximo de 140 m2, deben estar ubicadas 

en el término municipal de Sevilla, no 

pueden estar alquilada ni ocupada, 

contarán con las condiciones básicas 

de habitabilidad y seguridad como los 

suministros de agua, electricidad y ca-

lentador de agua y tienen que tener un 

seguro multirriesgo contratado.  

Recursos 

El delegado de Hábitat Urbano y Cohe-

sión Social y presidente de Emvisesa, 

Juan Manuel Flores explicó que «con 

esta medida, seguimos avanzando en 

una estrategia que permite aprovechar 

al máximo las posibilidades del par-

que residencial ya existente e incre-

mentar los recursos públicos de for-

ma inmediata mientras siguen avan-

zando las obras de nuevas 

promociones». Además, ha añadido 

que «este es un programa ambicioso 

que, hasta ahora, está dando resulta-

do y que reforzamos para incremen-

tar los recursos». 

El Real Decreto Ley introduce una 

modificación en la extensión de los 

plazos de las prórrogas obligatoria y 

tácita de los contratos de arrendamien-

to de vivienda, estableciendo en siete 

años el período de prórroga obligato-

ria en el caso de Emvisesa, al tratarse 

de una persona jurídica. Se garantiza 

tanto el pago de las rentas como la re-

cuperación de la vivienda por parte de 

su titular.

EL Ayuntamiento lanza otra 
campaña de alquiler de viviendas 

∑ Será por rentas de 
hasta 500 euros con 
garantía de cobro y 
devolución

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, en una foto de archivo  // ABC

Las viviendas que se 
ofrezcan a Emvisesa 
tendrán un mínimo de 45 
metros cuadrados y un 
máximo de 140
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

El máximo responsable a nivel mundial 
de Ryanair, Eddie Wilson, aterrizó este 
miércoles en Sevilla –en mitad de la ma-
yor huelga histórica de la aerolínea ir-
landesa de bajo coste– para exponer los 
motivos que llevan al desentendimien-
to entre la compañía y los sindicatos 
USO y Sitcpla, convocantes de estos pa-
ros, así como al bloqueo de su hangar 
sevillano.  
—¿Cuál es la situación del hangar de 
mantenimiento que Ryanair inaugu-
ró en 2018 en el aeropuerto de Sevilla 
y que amplió el pasado diciembre?  
—Lo inauguramos con 250 trabajado-
res y la intención era crecer hasta los 
600. Nuestros aviones pasan las revi-
siones durante el invierno y vuelan du-
rante el verano. Estos centros funcio-
nan con horarios de doce horas al día y 
tres meses de vacaciones. Cuando han 
llegado nuevos equipos al hangar han 
decidido que no quieren trabajar así y 
que prefieren trabajar 12 meses. Esto 
no es posible porque los aviones están 
volando. En las negociaciones con los 
sindicatos se ha planteado un ERE para 
aproximadamente 80 empleados y se 
irán reduciendo puestos de trabajo. Po-

dría llegar a cerrarse. Nos encantaría 
que hubiese un acuerdo y seguir cre-
ciendo e invirtiendo en Sevilla, pero la 
verdad es que estamos en este punto y 
que la reputación de Sevilla como lugar 
de inversión para compañías de nues-
tro sector se ve afectada. 
—Sobre la huelga en la aerolínea, ¿qué 
está ocurriendo exactamente entre 
la compañía y los trabajadores? 
—Llevamos cuatro años intentando 
negociar con los sindicatos (USO y 
Sitcpla), pero ha resultado imposible 
porque no están dispuestos. En seis 
semanas sí hemos hemos alcanzado 
un acuerdo marco con Comisiones 
Obreras para los tripulantes de cabi-
na. Nuestro equipo está contento y 
quiere seguir trabajando.  
—¿El equipo está contento? 
—Obviamente, todo el mundo quiere 
mejorar sus condiciones; por eso esta-
mos trabajando con los sindicatos. No-
sotros tenemos una posición y ellos tie-
nen otra, pero hay que alcanzar un pun-
to intermedio y ceder por ambas partes. 
Pero la verdad es que no han querido 
negociar. Nos han dicho que esas son 
sus condiciones y que no se mueven de 
ese punto. Si te fijas, en todas las notas 
de prensa que han enviado no dicen qué 
es lo que están pidiendo. Son eslóganes 
contra la empresa. Es la pelea por la pe-
lea. Lo que sí queremos como compa-
ñía es llegar a un acuerdo con los sindi-
catos y que mejoren las condiciones de 
nuestros tripulantes de cabina, como sí 
hemos hecho con Comisiones Obreras.  
—Hay cruces de acusaciones entre 

«Nuestro hangar de Sevilla 
podría llegar a cerrarse»
∑ El consejero delegado 

de Ryanair anima a los 
pasajeros a seguir 
comprando billetes

Eddie Wilson 
CEO de Ryanair

El consejero delegado de Ryanair viajó este miércoles a Sevilla para mantener encuentros con la prensa  // RAÚL DOBLADO

El presidente de la compañía 
irlandesa recuerda que en 
este momento están por 
encima de los niveles prepan-
demia, superando ese 
porcentaje en un 115 por 
ciento respecto a 2019. «En 
este año fiscal esperamos 
llevar a 165 millones de 
pasajeros. No creemos que 
vaya a tener un impacto 
porque el apoyo a las huelgas 
está siendo mínimo», recuer-
da. Sobre la intención de 
subir los billetes 20 euros, 
advierte de que la subida del 
petróleo y la energía obligará 
a todas las compañías a subir 
los precios. «Nuestro precio 
medio en toda Europa es de 
37 euros; en los próximos 
años es posible que se vaya a 
50-60 euros». Por ello, 
cuando se le pregunta si 
reducirán rutas o frecuen-
cias, responde tajante: «Todo 
lo contrario: le hemos hecho 
un pedido a Boeing de 210 
aviones para seguir ese 
crecimiento». Y dentro de 
este contexto uno de los 
objetivos será «poner el 
máximo número de aviones 
en Sevilla».

«Estamos por 
encima del nivel 
prepandemia»

ambas partes: ellos les tachan de «im-
pasibles» y de no aplicar la legisla-
ción laboral española, ustedes de 
«mala fe». ¿Creen que se alcanzará 
un acuerdo antes del verano? 
—Si hubiesen ido con buena fe, y con 
intención de negociar, hubiese sido po-
sible. Lo que no se puede es secuestrar 
al turismo en España durante el mes 
de julio cuando has tenido cuatro años 
para poder negociar. Son maniobras 
de los años 70. El foco no debe estar so-
bre la compañía, sino sobre lo que es-
tán haciendo los sindicatos. La huelga 
debe ser el último recurso. Nosotros 
llevamos veinte años en España y aquí 
damos apoyo a 300.000 puestos de tra-
bajo en y generamos 15 millones a la 
economía cada año. Damos soporte a 
la economía y al turismo español. Y re-
conocemos que nuestros tripulantes 
de cabina hacen un trabajo muy com-
plicado, y más con la huelga de este ve-
rano. Hemos tenido cero problemas de 
aviones en Madrid y Sevilla.   
—¿A qué se refiere con «cero proble-
mas de aviones»? 
—Que no ha habido problemática en 
tema de retrasos y cancelaciones. 
—Será en la operativa de servicios mí-
nimos, ¿no? 
—Obviamente. Es lo que nos ha marca-
do el Gobierno. Por eso hay que reco-
nocer el esfuerzo de nuestros tripulan-
tes, teniendo en cuenta la problemáti-
ca con las huelgas de controladores en 
Europa, retrasos en los vuelos, la pro-
blemática de personal en los aeropuer-
tos, lidiar con pasajeros complicados... 
—Ustedes afirman que los trabaja-
dores han exigido una subida sala-
rial  del 167 por ciento.  
—Es cierto, están pidiendo un 167 por 
ciento de subidas salariales, cosa que 
es imposible, porque no se mueven de 
ahí. No hay negociación. La gente tiene 
un trabajo estable a largo plazo y vue-
lan 900 horas al año, que es el máximo 
establecido por Ley. Es un trabajo bien 
pagado, que además hemos firmado en 
el acuerdo base de subirlo además.  
—¿De cuánto es esa subida que han 
pactado con CCOO? 
—Hemos firmado aumentos de 1.000 
euros anuales y hemos cambiado las 
jornadas laborales a un modelo 5/3: 
cinco días trabajados, tres de descan-
so. Hemos cambiado el porcentaje de 
salario base, que ha aumentado con 
respecto al variable. Es una base muy 
buena que irá mejorando. También he-
mos acordado tener botellas de agua 
para los tripulantes dentro del avión, 
que se quejaban de no tener agua.  
—¿Qué le diría a un cliente que tiene 
un billete o que quiere comprarlo? 
—Que los compren tranquilamente 
porque ha habido muy poco impacto 
en nuestros vuelos y porque tenemos 
el servicio mínimo establecido por Ley. 
Nuestros clientes van a poder coger 
los aviones sin problema. Las proble-
máticas han sido mínimas por nues-
tra parte, porque sí que hay otras en 
Europa: hay compañías con cinco ve-
ces más cancelaciones que nosotros. 
Somos la compañía más grande de Eu-
ropa, en la que más se puede confiar 
y la que más hace por la recuperación 
de Europa.D
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A. S. Ameneiro

El CEO de Ryanair, Eddie Wilson,
anunció ayer que en los próximos
dos años la compañía subirá los
precios de los billetes de avión
desde los 37 euros actuales en Eu-
ropa a los 50 a 60 euros de media,
pero negó que sea consecuencia
de la huelga de tripulantes de ca-
bina, que, en su opinión, está te-
niendo “mínimos efectos”.

Según Wilson, el aumento de
precios de los billetes se debe a
que “la industria de aviación en
Europa cada vez se hace más pe-
queña y, cuando tiene menos ca-
pacidad, los precios tienden a su-
bir porque hay menos oferta”.Y
recalcó que, pese a esta subida,
Ryanair seguirá siendo la compa-
ñía que ofrece tarifas más baratas.

Respecto a las cancelaciones y
retrasos de vuelos que sufren los

pasajeros desde el comienzo de
las vacaciones, el directivo negó
que se deban a la huelga de los tri-
pulantes de cabina convocada
por los sindicatos USO y Sitcpla.
Wilson mantuvo que son conse-
cuencia de la huelga de controla-
dores aéreos en toda Europa y de
la falta de personal en los aero-
puertos. Y agregó que estos mis-
mos problemas o mayores se es-
tán dando en todas las compañías

aéreas, tengan o no huelga en sus
plantillas.

A partir del 12 de julio (hasta el
día 28), USO y Sitcpla han convo-
cado más jornadas de huelga en el
aeropuerto de Sevilla y otros 9 del
país. El directivo de Ryanair insis-
te en que el efecto de esta huelga
está siendo mínimo en costes em-
presariales y en efectos para los
pasajeros. Señala que no va a ne-
gociar más con USO y Sitcpla por
considerar inviable la exigencia
de un 167% de subida salarial. La
solución para la plantilla de tripu-
lantes de cabina, dice, es el acuer-
do alcanzado entre la compañía y
el sindicato CCOO.

La compañía subirá el precio de los
billetes hasta 50o60euros demedia

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Eddie Wilson.
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E. S. SEVILLA  

El presidente y consejero delegado de 
Lantania, Federico Ávila, manifestó 
ayer que parece «lógico» que el «pro-
ceso» de Abengoa, en el que la empre-
sa solicitó la semana pasada el pre-
concurso para 27 de sus filiales, pase 
por «una venta ordenada de sus nego-
cios», y remarcó que el grupo de in-
fraestructuras, agua y energía que di-
rige «puede ser parte de la solución» 
para esta situación. 

El directivo expuso este interés por 
activos de la multinacional andaluza 
en la rueda de prensa en la que anun-
ció los resultados anuales el nuevo 
plan estratégico de la compañía has-
ta el año 2026. Ávila indicó que la ac-
tividad de Abengoa está muy ligada a 
las «energías renovables, el ciclo del 
agua y el transporte sostenible», los 
tres focos que ha apuntado Lantania 
en su nuevo plan estratégico. No obs-
tante, apuntó que la matriz de Aben-

goa cuenta con un «auto de liquida-
ción recurrido» y está a la espera de si 
se da un plazo para realizar «una pro-
puesta de convenio» y «si el juez lo au-
toriza».  Asimismo, apuntó que ve 
«complicado» que pueda recibir ayu-
das públicas. 

El Gobierno y la Junta de Andalucía 
acordaron el pasado lunes en Sevilla 
crear una comisión técnica, en la que 
participará el administrador concur-
sal, para «acotar» entre la red de alre-
dedor de 300 filiales que tiene Aben-
goa las filiales que tienen carga de tra-
bajo y que pueden ser salvadas. 
También anunciaron su compromiso 
para arbitrar financiación que permi-
ta mantener el negocio, aunque se ne-
cesita para ello el aval de Bruselas.

Lantania confirma su interés en 
comprar activos de Abengoa

GRUPO DE INFRAESTRUCTURAS, AGUA Y ENERGÍA 
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Alberto Grimaldi

La presentación del Anuario Joly
Andalucía nunca defrauda. En el
acto del bautizo de su vigésima
edición de esta obra pensada pa-
ra ser referente anual de lo que
Andalucía significa, el presiden-
te de la Junta, Juanma Moreno,
en unos de sus primeros discur-
sos institucionales desde que lo-
gró una mayoría absoluta para
ser reelegido, trazó las principa-

les líneas estratégicas de por
dónde irá el primer Gobierno en
solitario del PP andaluz.

Una tríada de políticas para si-
tuar a Andalucía al nivel de los
mejores: bajar más impuestos,
ejecutar una revolución educati-
va y adoptar medidas para fo-
mentar la atracción de inversión
privada para mejorar la econo-
mía regional.

“Bajar impuestos funciona en
Andalucía, vamos a seguir ha-
ciéndolo y vamos a competir con
Madrid”. Así de categórico se
mostró Moreno, que defendió
las políticas fiscales que ha desa-
rrollado en su primera legislatu-
ra en coalición con Cs, ahora
fuerza extraparlamentaria en
Andalucía.

El presidente andaluz dejó cla-
ro que seguir reduciendo la fac-
tura fiscal de los andaluces va a
ser una prioridad para su nuevo
Gobierno, que será fuerte, dijo,
pero de cuya composición no
adelantó nada. “Porque todavía
no lo he decidido”, confesó con
una sonrisa. Ya les había adverti-
do a sus consejeros presentes,
“en expectativa de destino”, que
tendrán que seguir esperando
para saber si continúan o no.

Entre las rebajas fiscales que
anticipó Juanma Moreno está
una deflactación de las tarifas
autonómicas del IRPF, que sirva
para paliar los efectos de la in-
flación y evite que no haya mu-

chos contri-
buyentes an-
daluces que
se vean obli-
gados subir
de tramo por
los efectos

de la crisis de precios. Igualmen-
te, anticipó que se van a ampliar
las cantidades exentas de tribu-
tación en las cuantías del míni-
mo vital.

También anunció que, en
2023, se va a suspender el canon
de infraestructuras hidráulicas,
que supondrá una merma de 150
millones de euros que no se co-
brarán en los recibos del suminis-
tro de agua de los andaluces.

Habrá incentivos fiscales para
subir la natalidad, un “serio pro-
blema”, según confesó.

Tuvo especial dedicación en
anunciar medidas para los más
jóvenes. Con dos programas pa-
ra ayudar a más de 13.000 jóve-
nes a que encuentren su prime-
ra experiencia profesional labo-
ral, sobre todo en el ámbito ru-
ral, con una dotación de 120 mi-
llones, y otros 97 millones para
ayudar a que unos 5.000 jóve-
nes que no tienen cualificación
adquieran las capacidades para
poder insertarse en el mundo
laboral.

REVOLUCIÓN EDUCATIVA

La formación será una línea es-
tratégica de sus reformas. Anun-
ció, de hecho, una “revolución
en el ámbito educativo”. Entre
las primeras medidas de esa re-
volución estará una amplia re-

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO · JUAN CARLOS MUÑOZ · JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

●El presidente de la Junta, Juanma Moreno, durante su intervención en la presentación del ‘Anuario Joly’.

● Joaquín Segovia, director del Territorio Sur de Telefónica, entidad patrocinadora de la publicación.

●El presidente
de la Junta
apuesta por bajar
más impuestos,
una revolución
educativa y el
fomento de la
inversión privada

Juanma Moreno fija la tríada
política de la legislatura
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forma de la Formación Profesio-
nal, que estará dotada con
30.000 plazas nuevas y que más
de un tercio será de tipo Dual –la
que permite formarse en empre-
sas reales–, para que los alum-
nos salgan ya encauzados a un
puesto de trabajo.

Hacer de la Junta de Andalucía
la Administración más ágil de Es-
paña es otro de los compromisos
que dejó en su discurso el presi-
dente Moreno. Anunció un nue-
vo paquete de simplificación ad-

ministrativa y llamó a la oposi-
ción a reflexionar sobre los re-
cursos en los tribunales contra
las ejecutadas en la pasada legis-
latura. Entre esos cambios, quie-
re terminar con el “embudo de
tramitaciones” en las delegacio-
nes del Gobierno de las ocho pro-
vincias, para lo que anunció que
utilizarán no sólo recursos hu-
manos sino también inteligencia
artificial para acotar plazos.

Ante los presidentes de los gru-
pos parlamentarios del PSOE,
Juan Espadas, y de Vox, Macare-
na Olona, Moreno les lanzó un
reto: “Mayoría absoluta no tiene
que significar oposición absolu-
ta”. Por ello les anunció, que pe-
se a no necesitar más apoyos que
los de su grupo para sacar ade-
lante la producción legislativa de
su Gobierno, van a establecer el
diálogo con los demás grupo y se

mostró seguro de que llegarán a
acuerdos.

Eso sí, advirtió de que la agen-
da reformista emprendida en su
primer mandato es “un camino
que no tiene vuelta atrás”. Reco-
gió así el guante del presidente de
Grupo Joly, José Joly, quien en su
intervención anterior le había
instado a aprovechar el enorme
respaldo logrado en las urnas pa-
ra hacer reformas. También coin-
cidió Moreno con el editor en que
la estabilidad lograda en las ur-
nas es una fuente de confianza
que debe servir para atraer inver-
sión a Andalucía en los próximos
cuatro años. Porque, dijo, “la eco-
nomía es como un reloj de cuerda
que no se puede parar”. Por lo que
se van a centrar en hacer “que
vengan empresas a invertir”.

Pese a las dificultades econó-
micas que aparecen en el hori-
zonte, Moreno cree que no llega-
remos a pasar una recesión como
la de 2008. Y auguró un verano
aún más productivo en la indus-
tria turística que el último antes
de la pandemia, el de 2019, con
una previsión de 11 puntos más
de crecimiento del turismo, pese
a que ese año marca el récord his-
tórico en Andalucía.

Prometió que el 25 de julio ha-
brá nuevo Gobierno, que trabaja-
rá en agosto, “sobre todo los nue-
vos” consejeros, advirtió, para te-
ner todo listo en septiembre para
trabajar para “nuestros jefes”, to-
dos los andaluces.

Este compromiso lo hizo pre-
cisamente en el gran acto social
que es la presentación del Anua-
rio Joly Andalucía. Su director
durante las 20 ediciones, el ca-
tedrático de Economía Aplica-
da, Francisco Ferraro, miembro
del Consejo Editorial de Grupo
Joly, explicó con nitidez que és-

ta es una publicación que pre-
tende ser un servicio a la comu-
nidad, que nació para contribuir
al desarrollo y la vertebración
de Andalucía. Desde su origen,
hace dos decenios, la apuesta de
Grupo Joly fue crear una publi-
cación distanciada de la vorági-
ne informativa diaria.

Ferraro destacó también los
cambios que en cuatro lustros ha
sufrido Andalucía, que es hoy
una “sociedad madura y comple-
ja, aunque con algunos rasgos de
retraso relativo”.

José Joly enfatizó que “Andalu-
cía interesa en todas partes”.
“Empezamos a tomar conciencia
de que nuestras posibilidades de
desarrollo no tienen parangón en
toda la Unión Europea”, dijo an-
tes de preguntarse dónde hay
otra región que reúna tantas bon-
dades: territorio, población, cli-
ma, costas, parques naturales,
comunicaciones, amabilidad,
acogimiento, monumentalidad,
tradiciones y manifestaciones
culturales de interés mundial… y
justo por eso hizo un llamamien-
to al Gobierno andaluz a respon-
der a esa demanda haciendo los
cambios que permitan poner la
Administración al servicio de la
inversión empresarial y el em-
prendimiento.

Por su parte, se comprometió a
que los diarios del Grupo Joly
“nunca estarán entorpeciendo ni
enredando en cuestiones que se-
an de interés estratégico para An-
dalucía”.

Cada una de las veinte edicio-
nes del Anuario Joly Andalucía
ha contado con el patrocinio de
Telefónica. El director de su Te-
rritorio Sur, Joaquín Segovia,
aprovechó la cita anual para

trasladar un mensaje potente y
optimista sobre la era de cam-
bios radicales que nos ha toca-
do vivir.

“Estamos ante un cambio de
era. Y es sólo el inicio”, precisó
Segovia, que advirtió del alum-
bramiento de un nuevo mundo,
el Metaverso, que traerá cam-
bios más profundos que la pro-
pia llegada de internet. “En Te-
lefónica queremos ser protago-
nistas de este nuevo mundo, que
pasa por nuestras redes”, dijo
Segovia, que enfatizó que esta
revolución encuentra a nuestro
país y a Andalucía con la mejor
conectividad. Y reiteró que para
finales de 2025 Telefónica llega-
rá con su red de fibra a todos los
municipios y que la cobertura de
la última generación móvil, el
5G, llega ya al 82% del territorio
nacional.

●El director del ‘Anuario’, Francisco Ferraro.

● Francisco Ferraro, Juanma Moreno, José Joly y Joaquín Segovia posan con ejemplares del ‘Anuario Joly Andalucía 2022’.

Unamayoría absoluta
no tiene que significar
una oposición
absoluta”

JuanmaMoreno
Presidente de la Junta

Andalucía interesaen
todaspartes, empezamos
a tomar conciencia de
nuestrasposibilidades”

José Joly
Presidente del Grupo Joly

● José Joly, presidente del Grupo Joly.

Una obra de reflexión y consulta
de casi 400 páginas y 200 autores

Un relato integral de lo vivido en
ese último año es lo que se ob-
tiene de la lectura el Anuario
Joly Andalucía 2022 que se pre-
sentó en la noche del martes,
que permite la reflexión y la con-
sulta aportando para ello cróni-
cas, opiniones y datos que, ade-
más, anticipan la actualidad que
hoy nos preocupa. La obra se ha
convertido a lo largo de sus 20
ediciones en un barómetro so-
cial, político y económico de An-
dalucía. Como en las 19 anterio-

res, está dirigida por el econo-
mista Francisco Ferraro, miem-
bro del consejo editorial de Gru-
po Joly, la empresa editora, y
cuenta con el patrocinio de Tele-
fónica. Son casi 400 páginas ela-
boradas por las nueve redaccio-
nes del grupo editor andaluz y
un conjunto de prestigiosas fir-
mas que aportan artículos para
alumbrar las claves de lo suce-
dido en el año anterior y, lo que
es más importante, comprender
mejor el momento actual.
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El PSOE no
cederá uno
de sus puestos
en la Mesa del
Parlamento

R.Montenegro

Si alguien cede un puesto en la
Mesa del Parlamento para que
Vox y Por Andalucía puedan te-
ner voz y voto, ese alguien ten-
drá que ser el PP. Ante las nego-
ciaciones emprendidas para
configurar el órgano de gobier-
no de la Cámara andaluza, el
PSOE tiene fijado un punto de
partida: “Vamos a reclamar lo
que nos corresponde”.

Lo que corresponde a los so-
cialistas según los resultados
electorales obtenidos son una
vicepresidencia y una secreta-
ría de la Mesa. Este órgano par-
lamentario está compuesto por
un presidente, tres vicepresi-
dentes y tres secretarios. Según
lo recogido en el reglamento
del Parlamento, aplicando los
resultados electorales obteni-
dos, el PP quedaría con cinco
puestos (por sus 58 escaños) y
el PSOE, con dos (30). Pero el
reglamento también establece
la obligatoriedad de que cada
grupo cuente con al menos un
representante, por lo que hay
que negociar la fórmula para
hacerlo.

Es en esa fase en la que está
PP y PSOE. La primera reunión
se produjo este martes, pero no
se ha llegado a una propuesta
concreta. El PP estaría dispues-
to a ceder un puesto a Vox, algo
que le permitiría mantener la
mayoría de la Mesa, pero si ce-
diera otro la perdería. Esto de-
jaría a Por Andalucía sin pues-
to en la mesa salvo que el PSOE
le cediera uno de los suyos.

Algo que los socialistas no es-
tán dispuestos a hacer. “El PP
tiene en su mano ser más o me-
nos generoso”, destacó ayer
Juan Espadas, secretario gene-
ral del PSOE-A. En lo que se re-
fiere a los puestos socialistas,
“sobre lo que nos corresponde,
no admito otro planteamien-
to”. Una alternativa sería que
Por Andalucía tenga un puesto
con voz pero sin voto.
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JUAN J. BORRERO 

SEVILLA 

El Partido Socialista solo pudo rete-

ner a un 63 por ciento de su antaño fiel 
electorado el pasado 19-J, mientras los 

populares no solo amarraron bien a 

sus base electoral sino que recibieron 

el apoyo del 71 por ciento de los votan-

tes que en 2018 optaron por Ciudada-

nos y un 33,8 por ciento de los que en 

aquella ocasión se decantaron por Vox. 

Son algunas de la conclusiones que 

arroja la encuesta postelectoral reali-

zada por el Centro de Investigaciones 

Sociológicas (CIS) sobre las elecciones 

andaluzas en las que se pone en eviden-

cia el poco impacto de la campaña y las 

encuestas en el resultado final que  otor-

gó una amplia mayoría absoluta al PP 

por primera vez en la comunidad. 

Según los resultados provisionales 

del sondeo, los encuestados que se re-

conocían como votantes socialistas en 

2018 no solo aportaron un 17,5 de los 

votos al PP sino que también optaron 

en esa ocasión por la coalición de IU- 

Podemos y Más País, Por Andalucía, 

(5,3 por ciento), por Adelante Andalu-

cía (4,9) y por Ciudadanos (2,1). Inclu-

so hay un 1,8 por ciento de votantes so-

cialistas que dice haber votado a Vox 

en esta ocasión. El PSOE se nutrió de 

votos de antiguos votantes de Adelan-

te Andalucía (13,6), grupo que habría 

trasvasado también votos al PP. En la 

tesitura de optar por alguna de las dos 

opciones en las que se dividió la anti-

gua coalición de IU y Podemos, casi la 

mitad de los antiguos votantes apoyó 

a Por Andalucía y un 25,6 se fue con la 
candidatura de Teresa Rodríguez.  

Como curiosidad en el trasvase de 

votos, la encuesta del centro sociológi-

co, dependiente del Ministerio de Pre-

sidencia y que dirige José Félix Teza-

nos, apunta a que un 21,5 de votantes 

animalistas del Pacma en 2018 votaron 

al PP el pasado 19 de junio. Juanma Mo-

reno logró asimismo captar la confian-

za del 31,8 por ciento de quienes ejer-

cían por primera vez su derecho a voto 

al cumplir los 18 años de edad.   

El 41,7 por ciento de los encuesta-

dos interpelados por el Centro de In-

vestigaciones Sociológicas (CIS) des-

pués de las elecciones andaluzas del 

19-J asegura que la campaña electoral 

en nada le influyó para decidir su voto, 

un 62 por ciento lo tenía decidido con 

mucha antelación y solo un 3,8 por cien-

to de los encuestados que votaron y 

mencionan su opción dice que hubiera 

votado por otro partido o coalición de 

conocer el resultado que otorgó una 

mayoría absoluta al Partido Popular. 

Un voto decidido 
La encuesta postelectoral cuestiona 

igualmente la capacidad que tienen los 

sondeos electorales de modificar de 

forma contundente el desenlace de 

unas elecciones. Si bien el 75 por cien-

to de los 3.909 encuestados asegura ha-

ber tenido conocimiento de los son-

deos, un 65,4 por ciento sostiene que 

no le ha influido esa información a la 

hora de decidir su voto. A un 8,8 por 

ciento, conocer por esas encuestas que 

el PP era el virtual ganador le animó a 

votar a otra formación política. 

El trabajo del CIS, realizado median-

te encuestas telefónicas a 3.909 en-

cuestados de 467 municipios andalu-

ces entre el 21 y el 27 de junio, señala 

que fueron la Economía, seguido de la 

Sanidad y el paro los temas que mar-

caron la campaña electoral. Aunque 

un 34 por ciento declara que estaba 

bastante interesado en aquella cam-

paña electoral, solo al 12,7 por ciento 

lo ocurrido durante esos 15 días pre-

vios a la jornada electoral le sirvió «mu-

cho» para decidir su voto. 

Dudas entre dos partidos 
Si se trasladaran los datos de su en-

cuesta, según el CIS casi la mitad de 

los andaluces votan a una u otra op-

ción política o se abstienen según lo 

que más les convenza en el momento 

que se convocan las elecciones, y en-

tre los que votan un 21 por ciento dice 

elegir siempre al mismo partido. 

Un 22,3 por ciento de los encuesta-

dos que votaron y mencionan el sen-

tido de su voto reconocen que duda-

ron entre varios partidos. La diatriba 

entre optar por el PP o Vox fue la que 

más se plantearon los indecisos (18,7%) 
seguida de la elección entre Por An-

dalucía y Adelante Andalucía (15,4%), 

entre el PP y Ciudadanos (11,8%), y en 

menor medida entre el PSOE y Por An-

dalucía (9,6%) o entre PP y PSOE (6,9%). 

El 62 por ciento de los encuestados 

había decidido el voto antes del inicio 

de la campaña electoral y solo un 15,7 

por ciento lo decidió durante la últi-

ma semana de la campaña. 

Entre quienes votaron el 19-J y han 

sido encuestados por el CIS, el 95 por 

ciento sostiene que habría votado al 

mismo partido tras conocer el resul-

tado de las elecciones. 

También tenían decidido hace tiem-

po su abstención (41,2 %) los que no 

votaron, el 18,3 nunca vota y el 12,9 por 

ciento decidió no ir a votar en la últi-

ma semana de la campaña. 

El CIS calcula que el PP 
recuperó el 34 por ciento del 
voto de Vox el 19-J 
∑ Una encuesta estima 

que los populares 
recibieron el apoyo de 
un 17 por ciento de 
votantes socialistas

Juanma Moreno, claro vencedor de las elecciones andaluzas, en un acto electoral en Sevilla  // J.M. SERRANO

El 62 por ciento de los 
encuestados tenía decidido 
el voto antes de junio y el 
95 por ciento no lo 
cambiaría hoy
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Raquel Montenegro

El PSOE rechazó ayer el anuncio
del presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, de una
moratoria en el pago del canon
autonómico del agua, con el que
se financiación inversiones en in-
fraestructuras de abastecimiento
y saneamiento. Para el secretario
general de los socialistas andalu-
ces, Juan Espadas, en plena se-
quía este canon es más necesario
que nunca para ejecutar obras de
urgencia, por lo que reclamó a
Moreno una “explicación pública
de cómo se van a financiar”.

El presidente anunció el mar-
tes la intención de suspender el
pago del canon, que se abona con
la factura del agua, durante
2023, una medida que tendrá un
coste de 150 millones de euros
para las arcas autonómicas. Una
moratoria que para Espadas su-
pondrá también “una moratoria
en la ejecución de infraestructu-
ras hidráulicas” pendientes y ne-
cesarias, más en una comunidad
en la que el 90% de la población
estará en septiembre en situa-
ción de sequía. “¿Qué ocurre con
los compromisos asumidos”, se
preguntó.

Desde el PP se ha marcado el
agua como una de las claves de la
legislatura y el socialista hizo re-
ferencia a esa apuesta esperando
que “esta no sea la legislatura de
los problemas del agua en Anda-
lucía”, reclamando al presidente
en funciones “mucho cuidado al
plantear la gestión de los recur-
sos hídricos” y medidas para pa-
liar la incidencia del cambio cli-
mático.

Para Espadas la legislatura que
acaba de finalizar se ha perdido

en materia de ejecución de in-
fraestructuras clave y criticó la
“falta de planificación” en las
cuencas intracomunitarias para
los próximos años, adoleciendo
de plazos para la construcción de
las obras pendientes. Entre estas
destacó tres, declaradas de inte-

rés autonómico: las obras de Sie-
rra Boyera, el abastecimiento de
la Sierra Sur de Sevilla y una se-
rie de obras en Málaga y Almería.

“Qué va a hacer Moreno Boni-
lla con más de 200 proyectos en
redacción o licitados por su Go-
bierno, y con su planificación de
obras en cuencas intracomunita-

rias 2022-2027”, demandó Espa-
das, quien ha recordado que el
canon del agua es un recurso fi-
nalista y solo puede emplearse en
la ejecución de obras hidráulicas.

Por otra parte, Espadas recor-
dó que el Gobierno ha aprobado
recientemente el Proyecto Estra-
tégico para la Recuperación y
Transformación Económica
(Perte) de Digitalización del Ci-
clo del Agua, que puede traer a
Andalucía 1.200 millones de eu-
ros, pero que requiere para ello
que se presenten proyectos a eje-
cutar. Algo que es complicado
para los municipios que más ne-
cesidad tienen de esta inversión,
los menores de 20.000 habitan-
tes, por lo que reclamó al presi-
dente de la Junta que se siente
con los ayuntamientos y las di-
putaciones y “diseñe un proyec-
to para que la comunidad que
pueda acogerse a esta iniciativa
de mejora de eficiencia en recur-
so vital como el agua”.

Espadas rechaza la moratoria en el
canon del agua en “plena sequía”
● El socialista

critica la “falta de

planificación” de

las infraestructuras

hidráulicas

M. G.

El secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, en rueda de prensa.

Insta al presidente
Juanma Moreno a
aclarar plazos de
ejecución y financiación

El PSOE reduce a
10.537 los puestos
estabilizados

El secretario general del
PSOE-A, Juan Espadas, acusó
ayer de mentir al portavoz del
Gobierno andaluz, Elías Ben-
dodo, ya que asegura que el
Ejecutivo PP-Cs no ha estabi-
lizado a 67.000 sanitarios du-
rante la legislatura, sino que
han sido 10.537 por un proce-
so que ya se inició en anterio-
res etapas. Espadas ha defen-
dido que los gobiernos socia-
listas de la Junta convirtieron
de eventuales a interinos a
30.575 profesionales del SAS
en un primer proceso de esta-
bilización de 2013 a 2018.
Desde 2019 el presidente de
la Junta, Juanma Moreno, ha
estabilizado a 10.537 “dentro
de ese proceso ya iniciado”.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/07/2022

 España

 15 956 EUR (16,370 USD)

 291,67 cm² (46,8%)

 4417 EUR (4532 USD) 

Una imagen del metro de Sevilla¡¡ vANEssA cóMEz 

La atnpliación del tnetro de 
Sevilla, a debate en Bruselas 

~ La CE informará sobre 
la movilidad en Sevilla 
tras la intervención de 
«Sevilla quiere metro» 

MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

La ampliación del metro de Sevilla lle
ga a Bruselas. Ya se había hablado de 
él en el Parlamento europeo por ini
ciativas presentadas por los políticos. 
Lo novedoso es que lo hace por prime
ra vez de la mano de una plataforma 
civil. «Sevilla quiere metro>> que ha lo
grado que la comisión de peticiones 
de la Comisión Europea, con sede en 
Bruselas. admita su solicitud para ha
blar del tema .Será el próximo miér
coles 13 de julio cuando los portavo
ces de esta plataforma civil defende-

rán ante la Comisión de Peticiones su 
ponencia denominada <<La necesidad 
de ampliar las líneas de metro en la 
ciudad de Sevilla>>. 

Manuel Alejandro Moreno. presi
dente de la citada plataforma. tendrá 
cinco minutos para exponer su ponen
cia en la que hablará de movilidad pero 
sobre todo de sostenibilidad y equi
dad para defender la necesidad de que 
la ciudad siga ampliando la red. «En 
Sevilla hay una gran población que 
vive en barrios muy pobres y existe un 
gran problema de exclusión social y 
necesita un empujón como el metro 
que le permita seguir avanzando>>, sos
tiene Moreno que estará acompañado 
en su periplo a Bruselas por otros dos 
miembros de la plataforma. Enrique 
de Álava (secretario de Sevilla quiere 
metro) y Víctor AguiJar (tesorero). 

Moreno pedirá a Bruselas que ins
te a las instituciones españolas a im-

pulsar el metro de Sevilla basándose 
en los principios de «sostenibilidad, 
equidad y movilidad >>. Se solicitará 
que la Comisión Europea estudie la po
sibilidad de conseguir fondos euro
peos extraordinarios ya que conside
ra que es una situación «excepcional>> 
el gran desequilibrio territorial que 
existe. 

«Estamos lanzando un SOS. No se 
está pidiendo dinero sino una oportu
nidad de desarrollo para una ciudad 
que tiene un problema social grande>>, 
recalca Moreno. 

Pero además un miembro de la Co
misión Europea expondrá las conclu
siones de un informe sobre movilidad 
en Sevilla que se ha preparado a raíz 
de esta petición y que, sin duda, será 
trascendental para saber cual es la pos
tura de Bruselas y los apoyos que ofre
cerá para la ampliación de esta infraes
tructura tan básica para Sevilla. 
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Hubo un tiempo en que Sevilla estuvo 
limpia como los chorros del oro y lo 

consiguió Soledad Becerril 

C
OMO si me mandara un cartucho de rabitos 
de pasas, un atento lector me recuerda que 
no siempre Sevilla estuvo tan sucia. Que hubo 
un tiempo no tan lejano en que fue, por el 

contrario, ejemplo de limpieza. Me dice: «Usted re-
comienda al futuro candidato a la Alcaldía por el PP, 
a don José Luis Sanz, que si de «pograma» estuvie-
ra cortito con sifón, que le meta mano a la suciedad 
de Sevilla, que ahí sí que hay tajo. Sevilla está de pena 
en cuanto a suciedad, pero no sólo de suciedad vive 
el sevillano. ¿Dónde me deja usted el mantenimien-
to de las zonas verdes y cunetas variopintas? Que 
más que verdes son «amarrones», el color del pasto 
seco de los campos andaluces, como rastrojeras».  

Y me añade este lector con tan buena memoria en 
la ciudad que todo lo olvida: «Si Sanz quiere saber de 
ciudad limpia como una patena que le pregunte, que 
la tiene muy cerca en su partido aunque alejada de 
cargos, a doña Soledad Becerril Bustamante, única 
alcaldesa de la Muy Noble Ciudad de Sevilla «hasta 
donde yo sé», como a usted le gusta decir en tertulia-
nés. No sé si hubo otra alcaldesa en Sevilla o si Doña 

Soledad sigue ostentando el récord de la única, en 
esta ciudad de tanta progresía feminista al uso, pero 
de boquilla y tan pocas mujeres en puestos decisivos. 
Con el presidente Suárez, Doña Soledad Becerril fue 
la primera mujer ministra de un Gobierno español 
desde la II República y también la primera mujer en 
ocupar la Alcaldía de Sevilla (1995-1999), y hasta el 
momento, la única. Eso de que los sevillanos somos 
puercos puede ser que lo llevemos en el ADN; pero lo 
mismo de puercos éramos en 1995 y sin embargo Se-
villa estaba limpia como una patena con Soledad de 
alcaldesa. El baldeado nocturno de sus calles, por lo 
menos las del centro histórico y turístico, era una cos-
tumbre diaria para las cuadrillas de Lipasam, lo mis-
mo que eran una realidad las sombras de sus árbo-
les callejeros, que la motosierra se llevó por delante 
en tantas y tantas calles y ahora amenaza hasta a la 
barriada de Tablada. Los de Soledad fueron 4 años, 
4, de un extraordinario e incansable trabajo como al-
caldesa, que se encargó de liquidar Rojas Marcos con 
6 concejales, cuando siendo la ganadora en 1999 con 
13 concejales, le impuso unas condiciones leoninas 
para seguir en la Alcaldía que la señora Becerril, ver-
güenza torera, se negó a suscribir y nos metió en la 
Alcaldía a un tal Alfredo Sánchez Monteseirín, de tan 
gratos recuerdos... Por las que hilan.» 

Pues sí: hubo un tiempo en que Sevilla sí estuvo 
limpia como los chorros del oro y lo consiguió Sole-
dad Becerril, una extraordinaria mujer, noble como 
la ciudad que gobernó, trabajadora y currelante como 
la mayoría de las mujeres y ejemplar en muchos as-
pectos, de la que nos sentimos muy orgullosos y que 
el tiempo no hace sino agrandar su trayectoria y su 
figura. Así que si el señor Sanz quiere esa fórmula 
mágica que tantos sevillanos estamos esperando de 
una ciudad ejemplarmente limpia, que le pregunte 
a nuestra ex-alcaldesa... ¿O habrá que poner a otra 
señora en la Alcaldía, en vez de a un caballero, para 
que Sevilla vuelva a estar tan limpia como entonces?

ANTONIO  
BURGOS

La Sevilla limpia de 
Soledad Becerril

EL RECUADRO
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía de
Sevilla, José Luis Sanz, denunció
ayer que el Ayuntamiento cierre
durante el verano el centro de ser-
vicios sociales y el módulo de
aseos y duchas que asiste al asen-
tamiento chabolista del Vacie.

“Es lamentable que el gobierno
municipal del PSOE cierre tanto el
centro de servicios sociales como
el módulo de aseos y duchas del
Vacie, cuando aún hay más de 50
familias en el asentamiento. Esta-
mos hablando de recursos para
personas desfavorecidas que viven
en zonas de exclusión social, por lo
que es injusto que durante los me-
ses de julio y agosto no reciban la
atención que necesitan”, dijo
Sanz, al tiempo que garantizó que,
si llega a la Alcaldía, “los centros
de servicios sociales municipales
seguirán prestando atención en
verano”.

Sanz destacó que este cierre es
“un ejemplo más de la incapacidad
y falta de planificación del gobier-
no municipal del PSOE”. “En lugar
de contratar a técnicos de servi-
cios sociales y actuar con previ-
sión, rechaza casi 700.000 euros
de los fondos Eracis (Estrategia
Regional Andaluza para la cohe-

sión e inclusión social. Interven-
ción en zonas desfavorecidas) y
deja en la calle a 109 trabajadores.
Estamos ante una dejación de fun-
ciones y negligencia del alcalde de
la ciudad. Un ejemplo más de que
en Sevilla no hay nadie pendiente
de nada y una prueba más de que
el PSOE no está capacitado para
gestionar”, añadió.

“Lo lógico es que el gobierno
municipal asuma su responsabili-
dad y se haga cargo para que las
personas que más lo necesitan no
dejen de ser atendidas, así como
llevar a cabo los refuerzos necesa-
rios para eliminar las listas de es-
pera que actualmente hay en mu-
chos de los centros de servicios so-
ciales de nuestra ciudad, donde se
tarde casi tres meses en ser atendi-
dos”, explicó el candidato del PP a
la Alcaldía, que insistió en que “no
se puede abandonar la atención y

seguimiento de las familias de las
zonas en exclusión social, como el
Vacie”. “Cuando sea Alcalde de Se-
villa será una prioridad que los
servicios sociales funcionen como
un reloj”, concluyó.

Por su parte, el delegado de Há-
bitat Urbano y Cohesión Social,
Juan Manuel Flores, lamentó que
el PP vuelva a usar El Vacie como
arma de confrontación política,
como “ya sucedió” con Juan Igna-

cio Zoido, precisamente en estos
momentos en los que se está avan-
zando más que nunca hacia el ob-
jetivo compartido por toda la cor-
poración municipal para su erra-
dicación a través de un trabajo se-

rio y riguroso marcado por la leal-
tad institucional.

“Las palabras y la imagen del PP
hoy, además de estar llenas de fal-
sedades, recuerdan la demagogia
de Zoido en 2011, sus engaños y
un uso político de El Vacie que de-
sembocó en cuatro años de fraca-
so en el asentamiento. Frente a es-
ta estrategia, que sólo sirvió para
engañar a las familias, este gobier-
no va a continuar trabajando con
rigor, con seriedad y con una es-
trategia clara”, afirmó Flores.

Sanz alerta del cierre en verano del

centro de servicios sociales del Vacie

El gobierno local
lamenta que se utilice
el Vacie como arma de
confrontación política

● El candidato del

PP a la Alcaldía de

Sevilla lamenta

el “abandono” de

más de 50 familias
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Alberto Grimaldi SEVILLA

La Agencia Tributaria embargó
el pasado lunes las cuentas co-
rrientes de todo el grupo Aben-
goa, excluyendo las UTE al estar
participadas por otras compa-
ñías, para cubrir deudas por va-
lor de 50 millones de euros, se-
gún confirmaron fuentes de la
compañía. Esa decisión ha deja-
do prácticamente a cero la liqui-
dez de las empresas.

Esta decisión pone en riesgo
de colapso inmediato del grupo
completo, porque no habrá liqui-
dez para pagar nóminas, servi-
cios o gastos de funcionamiento
antes siquiera de que articulen
alguna salidas planteadas, bien
la oferta planteada por la matriz,
provisionalmente disuelta, me-
diante un convenio de su concur-
so, o bien si del compromiso del
Gobierno, Junta de Andalucía y
Ayuntamiento de crear un grupo
de trabajo para “salvar lo que se
pueda” del grupo Abengoa.

Los más de 8.000 trabajadores
del grupo Abengoa están a día de
hoy al corriente de pago, tras co-
brar la nómina de junio puntual-
mente el pasado día 30. Sin em-
bargo aún no había sido deven-
gada la paga extraordinaria que
hay que abonar dentro de pocos
días, durante el presente mes de
julio. El embargo estrangula tan-
to la liquidez del grupo que fuen-
tes de la plantilla asumen que
esa paga extraordinaria no será
abonada en fecha y temen igual-
mente que tampoco pueda ha-
cerse frente al salario de este
mes, aún no devengado.

La decisión del embargo, pre-
cisamente, se tomó la misma jor-
nada en la que el Gobierno parti-
cipó en la reunión convocada por
el alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, y que estuvo representa-
do por la ministra de Industria,

Comercio y Turismo, Reyes Ma-
roto. Por lo que se ha producido
una aparente contradicción en-
tre ese compromiso de ayuda pú-
blica con la medida que estran-
gula económicamente al grupo.

Fuentes asistentes a la reunión
del pasado lunes con Maroto, el

consejero de Transformación
Económica, Industria, Conoci-
miento y Universidades de la
Junta de Andalucía, Rogelio Ve-
lasco, y el alcalde, confirmaron
que los directivos plantearon a la
ministra el problema creado por
el embargo y solicitaron ayuda
para tener liquidez y evitar el co-
lapso del grupo.

Abengoa SA está provisional-
mente disuelta, y su grupo en
liquidación, por orden del juez
sustituto del concurso de
acreedores, Francisco Javier
Carretero Espinosa de los Mon-
teros. La matriz ha recurrido y

ha presentado una propuesta
de convenio para adquirir las
unidades productivas y finan-
ciarlas con 200 millones y con
avales para que el negocio pue-
da operar.

Esa solución con financiación
privada está a expensas de la re-
solución de ese recurso, ya que la
oferta está supeditada a que la
matriz no sea disuelta y manten-
ga su ficha bursátil.

Además, 27 de sus principales
filiales en España han sido pre-
concursadas el pasado día 30,
tras confirmarse que había fraca-
sado el rescate asociado al comi-

sionista estadounidense Terra-
mar Capital LLC porque el Esta-
do no concedió la ayuda pública
de 249 millones solicitada al
Fondo de Apoyo a la Solvencia de
Empresas Estratégicas –gestio-
nado la Sociedad Estatal de Par-
ticipaciones Industriales (SE-
PI)–, ya que era condición sine
qua non para que la oferta vincu-
lante se mantuviese.

Precisamente, la decisión de
preconcursar las 27 sociedades
ha provocado de forma automá-
tica el embargo por ser deudor
ante las Administraciones del
Estado.

Abengoa, al borde del colapso tras un
embargo de Hacienda de 50 millones

EFE

La ministra Reyes Maroto, en la reunión del pasado lunes en Fibes.

La falta de liquidez urge
aún más lograr una
salida a través de un
convenio en la matriz

● La decisión se adoptó el pasado lunes por la mañana, el mismo día en el que el Gobierno,
representado por la ministra Reyes Maroto, se comprometió a ayudar a la compañía
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JorgeMuñoz

La Audiencia de Sevilla ha reabier-
to la investigación de la supuesta
compra de votos a cambio de pues-
tos de trabajo en el Ayuntamiento
de Albaida del Aljarafe y un frau-
de relacionado con el voto por co-
rreo. Los hechos fueron denuncia-
dos ante la Fiscalía por el coordi-
nador de IU-LVCA de Albaida del
Aljarafe, Clemente Franco, quien
denunció al alcalde de la locali-
dad, José Antonio Gelo López
(PSOE), y otras siete personas, en-
tre ellos varios concejales o ex edi-
les socialistas y algún trabajador
de la oficina de Correos, a los que
acusaba de haber formado una
“posible organización o grupo cri-
minal” dirigida a la compra de vo-
tos en las elecciones municipales
del 26 de mayo de 2019. El juzga-
do de Instrucción número 3 de
Sanlúcar la Mayor archivó la in-
vestigación pero ahora la Audien-
cia ha ordenado la reapertura de
las investigaciones, en un auto en

el que estima el recurso presenta-
do por Clemente Franco y ordena
la práctica de declaraciones de va-
rios testigos y de un investigado.

El denunciante, representado
por el abogado Francisco Tejado,
había solicitado la continuación
del procedimiento para la prácti-
ca de nuevas diligencias, argu-
mentando la “falta de motiva-
ción” del auto de archivo y en es-
te sentido, la Sección Cuarta de la
Audiencia considera que se trata
de una “resolución estereotipada,
que no cumple el mandato cons-

titucional del deber de motiva-
ción suficiente”, por cuanto “no
expresa los motivos y fundamen-
tos concretos, en relación con los
particulares hechos de la denun-
cia, por los que adoptó la decisión
impugnada”.

Y el auto que resolvió un recur-
so previo de reforma, “en el que el
juez de instrucción pudo reme-
diar este defecto, vuelve a obviar
los motivos y fundamentos con-
cretos por los que adopta la reso-
lución. El juez instructor, en tales
resoluciones, se limita a decir que
no existe conducta o hecho sus-
ceptible de ser calificado como
delito, evitando exponer el razo-
namiento de esta decisión y la va-
loración que ha realizado de las
diligencias de investigación lleva-
das a cabo por la Policía Judicial,
y obviando la valoración y pro-
nunciamiento sobre la utilidad o
pertinencia de las diligencias inte-
resadas por el recurrente”.

La Sala considera, por su parte,
que “sin ánimo de llevar a cabo
una calificación definitiva de los

hechos denunciados, pues nos en-
contramos en una fase muy em-
brionaria de la investigación, tales
hechos, relacionados con el proce-
dimiento electoral, son suscepti-
bles de ser considerados como pre-

sunto delito tipificado en el artícu-
lo 146.1 a) de la Loreg (ley orgáni-
ca del régimen electoral general),
que castiga con penas de seis me-
ses a tres años o multa de doce a
veinticuatro meses a “quienes por
medio de recompensa, dádivas,
remuneraciones o promesas de las
mismas, soliciten directa o indi-
rectamente el voto de algún elec-
tor, o le induzcan a la abstención”,
así como de delito tipificado en los
artículos 139.8 y 141 de la Loreg,

según la conducta sea realizada
por un funcionario público o par-
ticular, que castiga el incumpli-
miento los trámites establecidos
para el voto por correspondencia.

Sobre este segundo delito, seña-
la el tribunal que se trata de una
conducta típica consistente en la
“vulneración de los trámites esta-
blecidos para el voto por correo di-
rigida a alterar el signo del voto o
a que personas que pretendían
ejercerlo se le prive de ello, o co-
meter cualquier irregularidad en
su cumplimiento. El bien jurídico
protegido en las conductas tipifi-
cadas en la Loreg –art. 136 a 150–
es la pureza y transparencia del
proceso electoral”.

Dice la Audiencia que si tiene
cuatro testigos han declarado que
“emitieron el voto de forma volun-
taria y negado que le hubiesen
ofrecido beneficio, o promesa de
él, por la emisión del voto”, otro
testigo “confirma la versión del
denunciante” y declara que un mi-
litante del PSOE le ofreció “un
puesto de trabajo en el Ayunta-
miento por tiempo de un mes a
cambio de firmar el impreso del
voto por correo”.

Además, la similitud de la letra
usada para completar los datos en
la documentación del voto por co-
rreo es una apreciación del recu-
rrente ausente de refrendo técni-
co-pericial. “La señal de una X en
el lugar de la firma es meramente
indicativa del lugar, sin que se ha-
ya acreditado la falsedad de la fir-
ma estampada”, sin embargo en
otro voto “no aparece firma algu-
na”. La Audiencia recuerda que “el
número de votos por correo en la
localidad es notablemente supe-
rior al de la media nacional, y, aún
más, entre los empleados del
Ayuntamiento de corta duración.
Según la documentación recaba-
da de la Junta Electoral y de la Te-
sorería General de la Seguridad
Social por la policía judicial, de
115 empleados en el Ayuntamien-
to con contrato de corta duración,
20 de ellos optaron por votar por
correo, a lo que se añaden familia-
res censados en su mismo domici-
lio. Entre los empleados de larga
duración, son aproximadamente
el tercio los que optaron por votar
por correspondencia”.

Reabren la causa por la compra
de votos a cambio de empleos
● La Audiencia

considera que los

hechos pueden ser

considerados como

un delito electoral

M. G.

El coordinador de IU en Albaida, Clemente Franco, en el centro con la denuncia que presentó en la Fiscalía.

Un testigo corroboró
ante el juez la oferta
del puesto de trabajo
si accedía a dar su voto

◗ ALBAIDA DEL ALJARAFE
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R. S.

Renfe va a mejorar la informa-
ción que ofrece al viajero en las
estaciones de Cercanías de Sevi-
lla con fondos europeos Next Ge-
neration. En el Núcleo de Cerca-
nías de Sevilla se instalarán 116
pantallas multimedia distribui-
das en 34 estaciones, con una in-
versión de 767.600 euros. Con
las pantallas, que sustituirán al
papel, se mejora y refuerza la in-
formación y atención al cliente.

En toda España, Renfe ha adju-
dicado el contrato para el sumi-
nistro, instalación y manteni-
miento de pantallas multimedia
en sus estaciones de Cercanías y
de Renfe Ancho Métrico, por un
importe de 19,2 millones de eu-
ros. El plazo previsto para la
puesta en funcionamiento de las
pantallas es de 30 meses.

La mejora de los sistemas de
información para viajeros es la
iniciativa que más fondos euro-
peos va a recibir. Tener acceso a
información en tiempo real so-
bre la evolución del servicio de
Cercanías es clave para mejorar
la experiencia del pasajero, que
prima la certidumbre y fiabili-
dad a la hora de elegir un medio
de transporte. La frecuencia y la
puntualidad son los principales
atributos que debe cumplir el

transporte colectivo para conse-
guir atraer viajeros del coche pri-
vado, uno de los objetivos de
Plan de Recuperación, Transfor-
mación y Resiliencia. Para Renfe
es prioritario mantener a los
clientes informados, en todo mo-
mento, del desarrollo de la ope-
ración (hora de llegada, tiempo
de espera), así como de las inci-
dencias que ocurran en el día a
día y de las posibles alternativas
de movilidad mediante interfo-
nía, cartelería digital, avisos a la
aplicación (app).

El objetivo es sustituir la infor-
mación en papel, que actual-
mente se exhibe en las vitrinas
de las estaciones, por pantallas
que permitan mostrarla en for-
mato digital. Esta opción va a
permitir asegurar que la infor-
mación que se facilite al viajero a
través de las pantallas esté ac-
tualizada ya que cualquier cam-
bio se puede introducir de mane-
ra inmediata y simultánea en to-
das las estaciones que dispongan
del sistema.

Permitirá, asimismo, persona-
lizar la información para cada
estación. La más habitual es la
relativa a horarios, incidencias
en el servicio, publicidad comer-
cial sobre eventos o cualquier
otro servicio o información rele-
vante

El Cercanías tendrá
116 pantallas de
información en
34 estaciones
● Renfe adjudica el contrato, que supone

una inversión de 767.600 euros procedente

de fondos europeos ‘Next Generation’
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G. GINÉS / B. PÉREZ 
MADRID 

Las injerencias del Gobierno en el Ins-

tituto Nacional de Estadística (INE) 

han llegado a Bruselas. El Consejo Ase-

sor de Gobernanza Estadística Euro-

pea (Esgab, por sus siglas en inglés) 

ha emitido un duro comunicado en el 

que expresa su preocupación por la 

«repentina» dimisión del presidente 

del instituto estadístico y recuerda al 

Ejecutivo que no debe «dar instruccio-

nes al INE sobre cómo compilar las ci-

fras» y en especial en el caso de esta-

dísticas como el PIB y la inflación. 

El organismo, que cumple una fun-

ción de asesoramiento técnico inde-

pendiente para Eurostat y el Parla-

mento Europeo,  recalca que la salida 

de Juan Rodríguez Poo, adelantada por 

ABC, se produjo en un contexto de «rei-

teradas críticas públicas de altos fun-

cionarios del Gobierno español sobre 

los métodos de elaboración de deter-

minadas estadísticas europeas». Aña-

de en este sentido que, «incluso en pú-

blico», los comentarios al trabajo de 

un instituto nacional de estadística 

pueden resultar útiles, pero aclara que 

ello es así siempre que no se pierda de 

vista la«obligación legal» de los go-

biernos de respetar el derecho a la in-

dependencia de los institutos nacio-

nales de estadística, que reconoce el 

reglamento europeo 223/2009. 

«Los políticos que ejercen presión 
sobre los INE y otros productores de 

estadísticas europeos por los métodos 

de cálculo de ciertas estadísticas, como 

el PIB o la tasa de inflación, incumplen 

esta obligación», añade el Consejo Ase-

sor, que resalta que son los responsa-

bles de los organismos estadísticos  

los que tienen «la responsabilidad ex-

clusiva de decidir sobre métodos, nor-

mas y procedimientos estadísticos, y 

sobre el contenido y el momento de 

comunicar las estadísticas». 

Daños a la reputación 
«Las interferencias políticas en los mé-

todos de compilación de las estadísti-

cas europeas son extremadamente da-

ñinas para la confianza del público en 

las estadísticas, más aún cuando es-

tas son criticadas por los gobernantes 

por perfilar una fotografía equivoca-

do (por demasiado negativa) del desa-

rrollo socioeconómico de un país, y 

por tanto del trabajo del Gobierno», 

remacha el comunicado del organis-

mo asesor de la Unión Europea en ma-

teria de estadística. 

El comunicado recuerda también 

que España tenía deberes por hacer 

en materia de garantizar la indepen-

dencia de sus instituciones estadísti-

cas, ya que varias veces ha sido insta-

do desde diferentes instituciones eu-

ropeas a modificar el sistema de 

nombramiento y cese del presidente 

del INE y siempre ha ignorado estas 

recomendaciones. El Consejo pide a la 

Administración española que cambie 

la ley para que se nombre al presiden-

te del INE por un mandato determi-

nado como sucede con el gobernador 

del Banco de España o el presidente 

de la CNMV y se impida de este modo 

que los gobiernos puedan caer en la 

tentación de relevar al máximo res-

ponsable de las estadísticas públicas  

cuando estas no estén alineadas con 

el relato oficial, como podría haber su-

cedido en esta ocasión. 

Esa apelación a la independencia 

se recoge por ejemplo en el Código de 

Buenas Prácticas de las Estadísticas 

Europeas. «Es la piedra angular del 

marco común de calidad del Sistema 

Estadístico Europeo y todos los Esta-

dos miembros de la UE deben adhe-

rirse a ella», recuerda el comunicado. 

«Su pleno respeto, incluida la indepen-

dencia profesional de los jefes de los 

institutos nacionales de estadística, 

es fundamental para la integridad y la 

fiabilidad, así como para la confianza 

en las estadísticas oficiales. Cualquier 

acción que atente contra la indepen-

dencia profesional de un instituto es-

tadístico debe ser denunciada».

Los estadísticos de 
Bruselas censuran  
la actuación de 
Sánchez en el INE

∑ Tras las críticas a la 
institución, le recuerda 
que el Ejecutivo está 
obligado a respetar  
la independencia  
del organismo

El ya expresidente del INE, Juan Rodríguez Poo // ABC

El órgano asesor de la UE 
en materia de estadística 
insta a cambiar las leyes  
en España para blindar  
la independencia del INE
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DANIEL CABALLERO / SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
os fondos europeos son un 
reto mayúsculo para la econo-
mía española y para el Gobier-
no. Una oportunidad para, en 

teoría, recuperar y transformar el país 
tras los estragos provocados por la 
pandemia... pero su puesta en mar-
cha no se está produciendo como se 
esperaba. Los problemas de ejecución 
son de sobra conocidos, y a todo ello 
se suma una aplicación informática 
que no arranca y que, prácticamen-
te, nadie sabe utilizar lo que, a su vez, 
está dilatando el traslado de informa-
ción a Bruselas. 

Como ya informó ABC, Coffee es la 
herramienta que el Ejecutivo planea-
ba poner a disposición de las comu-
nidades autónomas y ayuntamientos 
para que estos volcaran sus cifras de 
ejecución de los fondos que han lle-
gado de Europa. El Gobierno sí que 
tiene los datos de lo que hace la Ad-
ministración General del Estado con 
el dinero comunitario, pero en el plan 
de recuperación intervienen también, 
y no forma menor, las autonomías.  

Según las estadísticas de La Mon-
cloa, se han transferido a las comu-
nidades autónomas un total de 15.581 
millones de euros entre 2021 y 2022. 
Una vez los recursos salen de la órbi-
ta del Estado para pasar a las auto-
nomías, apagón de cifras. Y no por 
culpa de las regiones sino del Ejecu-
tivo, porque no tienen la posibilidad 
de transmitir los datos de ejecución 
como les exigieron en un primer mo-
mento.  

La aplicación Coffee estaba dise-
ñada para centralizar todas las cifras 
de ejecución de los fondos europeos. 
Pasan los meses y nada se sabe de este 
programa. La herramienta, como con-
firma el propio Ejecutivo, no está en 
funcionamiento; se encuentra «en 
fase de desarrollo» con lo que las au-
tonomías –y los ayuntamientos– no 
pueden utilizarla.  

Para más inri, el problema que 
arrastra el Gobierno con esta aplica-
ción va mucho más allá. Aunque 
Coffee estuviera ya operativa, las au-
tonomías no podrían tampoco utili-
zarla. ¿La razón? No se ha dado for-
mación suficiente para aprender a 
usarla. 

La herramienta todavía se está de-
sarrollando pero sí que hay aspectos 
de la misma en los que se puede ins-
truir a las autonomías y a los ayun-
tamientos; concretamente, a sus al-
tos funcionarios, que son los encar-
gados en cada territorio de volcar los 
datos de su región. Fuentes conoce-
doras destacan que el Gobierno lleva 
ya algunos meses impartiendo clases 
muy concretas a funcionarios auto-
nómicos para que aprendan cómo se 
deben volcar los datos de ejecución.  

El problema radica en que esa for-
mación es más que insuficiente, ya 
que con ese aprendizaje todavía no 
serían capaces de utilizar la aplica-
ción en su totalidad. Por un lado, por-
que hay funcionalidades que no es-
tán disponibles ya que siguen en fase 
de desarrollo; por otro lado, y más im-
portante, porque la formación llega 
a un número muy reducido de perso-
nas.  

El programa Coffee requiere de una 
formación muy específica para apren-

der su funcionamiento. Son los fun-
cionarios los que reciben la misma 
pero las clases, que parten del Minis-
terio de Hacienda, que es el que de-
sarrolla la aplicación, son muy limi-
tadas y a cuentagotas. No están sa-
liendo las convocatorias necesarias 
que las comunidades necesitan para 
que los funcionarios aprendan el fun-
cionamiento. Por ejemplo, fuentes au-
tonómicas señalan que si bien se re-
queriría para una sola región una for-
mación para medio centenar de 
personas, en realidad el ministerio 
que dirige María Jesús Montero solo 
da esas clases a un puñado de perso-
nas que se cuentan con los dedos de 
las manos. 

Esa situación está generando el 
malestar de las comunidades autó-
nomas y también de los ayuntamien-
tos. Y, además, de los propios altos 
funcionarios, que se ven a los pies de 
los caballos para cuando tengan que 
empezar a usar Coffee. De momento, 
todavía no hay calendario para la en-
trada en funcionamiento y, además, 
parece que el proceso va para largo.  
«Recientemente nos han comunica-
do una nueva oleada de formación 
que empezará durante el mes de sep-
tiembre, en este caso para gestores 
directos de la aplicación», explican a 
este diario fuentes de un gobierno au-

Nadie sabe usar el programa fallido 
para controlar los fondos europeos

∑ El Ejecutivo no da la formación 
suficiente a las autonomías para 
utilizar la aplicación Coffee    

∑ La herramienta en la que las regiones 
deben de cargar sus cifras de ejecución 
no funciona ni saben cuándo lo hará  

Enfado de las autonomías, 
los ayuntamientos y los 
funcionarios por la dejadez 
del Gobierno en la 
formación que debe dar
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tonómico, que se quejan de que la for-
mación está siendo muy raquítica. 
Explican que «la idea que tiene Ha-
cienda es formar a formadores, esto 
es, dar cursos a unos pocos para que 
esos enseñen al resto».  

En cualquier caso, las mismas fuen-
tes aseguran que el problema de fon-
do sigue siendo el mismo: la aplica-
ción no funciona. «De poco sirve la 
formación si la herramienta que tie-
nes que aprender a manejar no está 
disponible», puntualizan. 

La realidad es que a nivel regional 
se maneja una ingente cantidad de 
datos de ejecución que requieren ser 
volcados. El Ejecutivo transfiere a las 
comunidades autónomas el dinero 
de los fondos europeos para que es-
tas ejecuten sus proyectos, y a la vez 
las autonomías transfieren recursos 
económicos a los ayuntamientos para 
subproyectos. Se generan, por tanto, 
miles de proyectos a ejecutar cuya 
trazabilidad debe quedar grabada en 
Coffee.  

Caos en Hacienda 

Sin embargo, como publicó este pe-
riódico, ante la inoperancia de la he-
rramienta oficial, los distintos minis-
terios han solicitado en las últimas 
semanas con urgencia que las auto-
nomías les envíen mediante docu-
mentos de Excel, es decir, de forma 
manual, sus cifras de ejecución, lo 
que está provocando un caos en el 
proceso. Miles de proyectos se amon-
tonan sobre la mesa de María Jesús 
Montero. 

María Jesús Montero, ministra de 

Hacienda, y detrás, la vicepresidenta 

Nadia Calviño  // JAIME GARCÍA
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S. A. / D. C. MADRID 

La ejecución de los fondos europeos 

se quedó muy lejos de lo esperado en 

2021. «Según la Comisión, España ha-

bría ejecutado en el primer año cerra-

do (2021) transferencias con cargo al 

Mecanismo de Recuperación y Resi-

liencia por importe del 0,2% del PIB, 

esto es, en torno a 2.400 millones de 

euros frente a la estimación inicial ofi-

cial de aportación al PIB de 2,5 pun-

tos en 2021 y la dotación presupues-

taria de casi 25.000 millones», señala 

EY Insights en un reciente informe.  

Los 2.400 millones de euros indica 

que el Gobierno ejecutó el año pasado 

menos de uno de cada diez euros pre-

supuestados. De hecho, hubo que 

transferir unos 2.000 millones de 2021 

a 2022 porque no había sido posible 

gastarlos, lo que se llama técnicamen-

te comprometerlos. 

El caso contrario está ocurriendo 

en países vecinos. «Analizando la in-

tensidad de uso o ejecución de las 

transferencias preasignadas desta-

can Suecia, Francia y Alemania, quie-

nes el primer año ya ejecutaron un 

30% de lo que les fue asignado, frente 

al 3,47% de España o el 2,58% de Ita-

lia, países con las mayores asignacio-

nes de fondos», añade EY.  El Ejecuti-

vo espera que este 2022 se alcance «ve-

locidad de crucero» en la ejecución. 

La Moncloa ejecutó menos de uno 
de cada diez euros presupuestados

ESTADÍSTICAS PARA 2021 DE LA COMISIÓN EUROPEA
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ROBERTO PÉREZ 
MADRID 

E
l Consejo de Ministros aprobó 

el pasado martes la inyección 

de mil millones de euros extra 

para el Ministerio de Defensa. 

Pero la realidad es que el aumento su-

pera los 2.100 millones, porque ese cré-

dito extraordinario aprobado el mar-

tes llega después de que el Gobierno, 

mediante sucesivas modificaciones 

presupuestarias, ya hubiera ampliado 

el presupuesto de Defensa en 1.134 mi-

llones de euros hasta mayo, según da-

tos oficiales recabados por ABC. Es de-

cir, 1.134 millones extra aprobados an-

tes de que se celebrara en Madrid la 

cumbre de la OTAN. Con estas cifras, 

el presupuesto del Ministerio de De-

fensa roza ya los 12.300 millones. 

Unidas Podemos ha puesto el grito 

en el cielo por esos mil millones adi-

cionales aprobados el martes. Sin em-

bargo, no consta queja pública alguna 

por los 1.134 millones con los que el 

Gobierno que comparte con el PSOE 

engordó el presupuesto de Defensa en 

los meses previos. 

Ese silencio fue, en la práctica, una 
asistencia anuente a la ampliación de 

los fondos asignados a las Fuerzas Ar-

madas. A la par que pregonaba anti-

militarismo y abogaba por la conten-

ción e incluso el recorte del presupues-

to militar, Unidas Podemos calló 

mientras su Gobierno remendaba sus 

propias cuentas para elevar el presu-

puesto de Defensa. 

Esas modificaciones presupuesta-

rias empezaron poco después de que 

el PSOE y Unidas Podemos cerraran 

filas para aprobar los Presupuestos 

del Estado de 2022. El 29 de diciem-

bre obtenían el visto bueno definitivo 

en el Congreso. A los votos de la coa-

lición de gobierno se unían los de una 

larga lista de aliados parlamentarios, 

entre ellos los abertzales de Bildu y los 

independentistas catalanes de ERC. 

En esas cuentas, el Gobierno fijó el 

presupuesto de Defensa para este 2022 

en 10.155 millones de euros. Sin em-

bargo, en cuestión de semanas empe-

zó a maniobrar para alterar al alza esa 

cifra. Y muy al alza. El 31 de marzo, sin 

que constara protesta pública alguna 

de Unidas Podemos, las modificacio-

nes presupuestarias ya habían engor-

dado el presupuesto de Defensa en 805 

millones de euros. En abril y mayo si-

guió remendando el presupuesto para 

aumentar todavía más los fondos de-

dicados a las Fuerzas Armadas. En 

esos dos meses se aprobaron modifi-

caciones presupuestarias que aporta-

ron casi 430 millones de euros extra a 

la caja que la socialista Margarita Ro-

bles administra al frente del Ministe-

rio de Defensa. 

Antes de la cumbre 
El resultado de toda esa retahíla de re-

toques presupuestarios fue que, el pa-

sado 31 de mayo, el presupuesto del ne-

gociado militar alcanzaba ya los 11.289 

millones de euros, 1.134 millones más 

de los que el PSOE y Unidas Podemos 

habían reflejado sobre el papel cuando 

votaron las cuentas en el Congreso y se 

ganaron el apoyo de aliados parlamen-

tarios como Bildu o Esquerra. 

Pese a lo abultado de esos cambios 

presupuestarios a favor del gasto mi-

litar, Unidas Podemos no puso el gri-

to en el cielo como lo ha hecho ahora. 

Pasada la cumbre de la OTAN, los de 

Ione Belarra han reforzado su discur-

so antimilitarista, con el que marcan 

distancias con el PSOE y exhiben di-

visión en el Gobierno. El silencio por 

aumentar el presupuesto de Defensa 

en 1.134 millones hasta mayo contras-

ta con las gruesas declaraciones lan-

zadas desde Unidas Podemos contra 

el crédito extraordinario de mil millo-

nes aprobado el pasado martes en el 

Consejo de Ministros. El presidente 

del grupo parlamentario de Unidas 

Podemos en el Congreso, Jaume Asens, 

ha hablado de «deslealtad» del PSOE 

y ha definido esa decisión del Gobier-

no como un «decreto para la guerra y 

un ‘bizum’» para la industria arma-

mentística. 

El argumento de Ucrania 
El Gobierno justifica esta última in-

yección adicional de mil millones de 

euros –999,79 millones, exactamente– 
por la necesidad de «atender los gas-

tos extraordinarios de las Fuerzas Ar-

madas ocasionados por la guerra de 

Ucrania», que comenzó a finales de fe-

brero. Está por ver cómo se refleja eso, 

partida a partida, en los presupuestos 

de Defensa del presente año. Lo que sí 

se sabe es cómo se han ido reforzan-

do las distintas partidas con las ante-

riores modificaciones. Así, de los 1.134 

millones con que se ampliaron los fon-

dos asignados a las Fuerzas Armadas 

entre enero y mayo, 652 se anotaron 

en la partida reservada a inversiones 

en infraestructuras, equipamientos, 

tecnología militar y armamento. Otros 

362 millones se apuntaron como fon-

dos extra para pagar bienes y servi-

cios que forman parte del funciona-

∑ En seis meses inyecta 2.100 millones 
adicionales para gasto militar, la 
mitad antes de la Cumbre de la OTAN 

∑ Robles pasa a disponer de casi 12.300 
millones de euros, frente a los 10.155 
reflejados inicialmente en los PGE

+2.134 
Las modificaciones presupuesta-
rias aprobadas hasta ahora por 
el Gobierno han reforzado el 
presupuesto de Defensa con 
2.134 millones de euros extra. De 
ellos, 1.134 se inyectaron en los 
cinco primeros meses del año y 
otros mil millones por acuerdo 
del Consejo de Ministros del 
pasado martes. No se han 
publicado aún las modificacio-
nes presupuestarias de junio.  

+652 
A falta de saber a qué grandes 
partidas se asignan los mil 
millones extra aprobados para 
Defensa por el Consejo de 
Ministros del pasado martes, sí 
se conoce cómo se distribuyeron 
los 1.134 millones adicionales 
inyectados hasta el 31 de mayo. 
Más de la mitad de ellos se 
consignaron en el capítulo de 
inversiones. Es decir, para 
reforzar la inversión en infraes-
tructuras, equipamientos, 
tecnología militar y armamento.  

+528 
De esas ampliaciones presupues-
tarias aprobadas para Defensa 
hasta el 31 de mayo pasado, otros 
528 millones recalaron en los 
capítulos de personal y de gasto 
corriente. En concreto, 116,5 
millones para incrementar la 
partida dedicada a sueldos, y 
361,6 millones para contar con 
más fondos para gastos en bienes 
y servicios de funcionamiento.

INVERSIONES 

REFORZADAS

La ampliación de los 
Presupuestos del Estado 
priman a las Fuerzas 
Armadas y relegan a los 
ministerios de Podemos

Defensa recibió en 
primavera otros 1.100 
millones extra con  
el silencio de Podemos
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miento ordinario del entramado de-
fensivo. Además, se amplió la partida 
de personal en 116,5 millones de eu-
ros. El resto, hasta los 1.134 millones 
de euros adicionales inyectados de 
enero a mayo, se dedicaron a otros ca-
pítulos de gasto de menor entidad. 

Aquella ampliación de los recursos 
económicos de Defensa se llevó a cabo 
en el marco de una expansión genera-
lizada del Presupuesto del Estado, que 
se soporta en gran parte gracias con 
cargo a endeudamiento. El 31 de mayo, 
el presupuesto del Estado había cre-
cido en 7.653 millones de euros. Es de-
cir, el Gobierno remendó las cuentas 
aprobadas por el Parlamento para, así, 
poder gastarse 7.653 millones más de 
los que inicialmente había previsto.  

Todos ganan, Garzón pierde 
De esos 7.653 millones extra, 1.134 los 
acaparó Defensa. Otros 1.297 millo-
nes fueron a parar al Ministerio de In-
clusión, Seguridad Social y Migracio-
nes –para apuntalar las arcas de las 
pensiones–, 1.097 millones recalaron 
en la caja del Ministerio de Sanidad y 
1.544 millones en la del Ministerio de 
Transportes, Movilidad y Agenda Ur-
bana. Es decir, las carteras domina-
das por el PSOE se quedaron con el 

grueso del incremento presupuesta-
rio. Los ministerios de Unidas Pode-
mos quedaron claramente relegados.  

El colmo se dio en el Ministerio de 
Consumo que dirige el comunista Al-
berto Garzón: mientras las cuentas del 
Gobierno daban un estirón con los re-
miendos aprobados hasta el 31 de 
mayo, las administradas por Garzón 
se recortaban en 43.000 euros. El Mi-
nisterio de Igualdad que lidera Irene 
Montero solo recibía 15 de los 7.653 mi-
llones extra. El de Derechos Sociales, 
que dirige la líder de Podemos, Ione 
Belarra, se conformaba con una inyec-
ción extra de apenas 152 millones, y 
menos de diez millones en el caso del 
Ministerio de Universidades. 

Por su parte, el Ministerio de Traba-
jo, a cuyo frente está la vicepresidenta 
Yolanda Díaz ganó, 329 millones en ese 
reparto de presupuesto extra.

BESOS DESPUÉS    
DE LAS CRÍTICAS 

Pedro Sánchez y las ministras de 

Podemos Ione Belarra e Irene Montero 

se saludaron ayer efusivamente pese a 

las críticas que estas lanzaron al PSOE 

por incrementar la inversión  

en Defensa  // JOSÉ RAMÓN LADRA
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GREGORIA CARO 

MADRID 

Después de medio año en el que a la 
vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz, 
le han ido creciendo los enanos –dos 
adelantos electorales, una guerra en 
Europa, la inflación disparada y una 
crisis económica... inconvenientes y 
retrasos–, mañana presentará Sumar 
en Matadero Madrid. Díaz borra del 
inicio de su proyecto a los líderes y 
dirigentes más mediáticos de la iz-
quierda política que ayudarán a con-
figurar su coalición. Quiere que todo 
el protagonismo recaiga en los colec-
tivos sociales que convoca para «es-
cuchar».  

Su equipo insiste en que se invitó a 
todas las formaciones; Podemos, Iz-
quierda Unida, Comunes, Más País, 
Más Madrid y Compromís. Y se coor-
dinaron –«No se pidió nada», aposti-
llan desde el entorno de Díaz– para 
que la dirigencia diera un paso atrás. 
Pero ayer la ministra de Derechos So-
ciales y líder de Podemos, Ione Bela-
rra, dijo en TVE a primera hora del día 
que apoyaban a la vicepresidenta se-
gunda en todo el proceso, pero que no 
estarán mañana en la presentación 
porque ella les había pedido que no 
fueran. Así lo explicó sin detallar más.  

En el entorno de la vicepresidenta 
empezaron a sonar los teléfonos... Y 
rápido se matizaba a la ministra Be-
larra para evitar cualquier destello que 
pudiera entenderse como una nueva 
tensión entre Díaz y la líder del parti-
do morado. Ambas vienen de meses 
de tiranteces precisamente por el peso 
que va a tener Podemos en la futura 
candidatura. «Fue una confusión, no-
sotros sí hemos invitado a todos los 
partidos –aclaraban a ABC desde el 
entorno de Sumar–, pero como es un 
proceso con la sociedad civil, en las 
primeras filas tienen que estar repre-
sentantes de la sociedad civil, se acor-
dó que vengan los partidos, pero no 
secretarios generales».  

Primera fila para colectivos 
El carácter social que quiere darle Díaz 
está medido al milímetro por su equi-
po. Ahí van dos datos significativos 
que explican este empecinamiento en 
que «los partidos no serán los prota-
gonistas». Primero, la vicepresidenta 
ya lo hizo con En Marea, cuando sumó 
a los colectivos sociales que lideraban 
las mareas gallegas. Segundo, sabe que 
el mal comportamiento de los políti-
cos y los conflictos partidistas son para 

los españoles dos de los problemas que 
más desafección generan, según los 
últimos barómetros del CIS. Y ese de-
sencanto es el enemigo a batir en la iz-
quierda, como se comprobó en Anda-
lucía el 19-J.  

Podemos no aclaraba ayer qué per-
files mandará en representación al pri-
mer acto de Sumar: no estará Belarra, 
ni Irene Montero ni Pablo Echenique. 
Fuentes del partido apuntaban a que 
sí tendrán entre el público cargos de 
segundo nivel y algún diputado. Iz-
quierda Unida confirmaba a este dia-

rio que estará su portavoz, Sira Rego; 
el líder del PCE y secretario de Esta-
do para la Agenda 2030, Enrique San-
tiago, y la coordinadora general cata-
lana de IU, Rosa Pérez. Alberto Gar-
zón, ministro y líder de IU, no 
participará. Está entregado al proyec-
to de Díaz. Ada Colau, líder de los Co-
munes, dijo que dejará espacio pero 
enviará a representantes. 

También defiende las tesis de la  vi-
cepresidenta. Íñigo Errejón, de Más 
País, decía lo mismo: «Es un acto que 
pertenece a la sociedad civil, pero es-

taremos bien representados». Errejón 
cada vez está más cerca de Díaz, al 
igual que el Compromís de Mónica Ol-
tra. Sumar es la plataforma con la que 
vehiculará su proyecto para las gene-
rales de 2023. Así, pretende superar 
las bases de Unidas Podemos, siglas 
muy erosionadas; y lograr reeditar el 
Gobierno de coalición con el PSOE que 
frene uno del Partido Popular y Vox. 
No hay nada en Sumar que recuerde 
a Podemos; ni los colores. Y seguirá 
así. Mañana empezará su gira que du-
rará seis meses.

Díaz borra a los líderes de la izquierda del 
inicio de Sumar: «No son protagonistas»

∑ La vicepresidenta 
empieza mañana una 
gira por todo el país 
para presentar su 
proyecto político

La vicepresidenta Yolanda Díaz viajó ayer a Roma para participar en un acto del Ministerio de Trabajo italiano   // EFE

IONE BELARRA 
La ministra y líder de 

Podemos dijo ayer que Díaz 

les había pedido que no 

participaran en la 

presentación. Pero dijo que 

apoyaba su proyecto  // EP

ADA COLAU 
Colau no se desplazará 

hasta Madrid para asistir a 

la presentación de Sumar, 

pero es una de las políticas 

que más defiende el proceso 

de Díaz  // ADRIÁN QUIROGA

ÍÑIGO ERREJÓN 
«Hemos hablado, es un 

acto que pertenece a la 

sociedad civil, no estaré 

pero estaremos bien 

representados», dijo 

Errejón en el Congreso   // EP

ALBERTO GARZÓN 
IU explicó ayer que su líder 

no participará como pidió 

Díaz, pero sus dirigentes 

Sira Rego, Rosa Pérez y 

Enrique Santiago (PCE) sí 

asistirán   // EP

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 43

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/07/2022

 España

 17 546 EUR (18,001 USD)

 394,31 cm² (63,2%)

 5378 EUR (5518 USD) 

BRUNO PÉREZ 

MADRID 

La gestión de los fondos europeos del 

Mecanismo de Recuperación y Resi-

liencia se está convirtiendo en una 

carrera de obstáculos para el Minis-

terio de Hacienda, que no solo está 
teniendo dificultades para ejecutar 

los programas previstos en tiempo y 

forma sino que además se las está 

viendo y se las está deseando para 

completar la dotación de personal de 

los órganos a los que se ha encomen-

dado su gestión. 

Hacienda empezó el año con me-

nos de la mitad de las posiciones aso-

ciadas a la gestión del Plan de Recu-

peración cubiertas y enseguida  lan-

zó una convocatoria de 40 plazas para 

poner fin a esa carencia galopante de 

personal. La maniobra, sin embargo, 

no ha salido como se esperaba. 

El ministerio apenas ha consegui-

do cubrir 18 de las 40 plazas que se 

ofertaban y ahora se ve en la obliga-

ción de acudir al mercado para incor-

porar los perfiles que no ha podido 

encontrar en la Administración. 

El caso ha sido singularmente gra-

ve en las plazas convocadas para la 

Dirección General del Plan y Meca-

nismo de Recuperación, el órgano 

creado a propósito para la gestión del 

plan, donde solo se han cubierto seis 

de las 19 plazas que se ofertaban. 

Las consecuencias se están dejan-

do notar a nivel interno. Los respon-

sables de las unidades que gestionan 

los fondos europeos se quejan de la 

excesiva carga de trabajo que sopor-

tan y de la escasa dotación de perso-

nal técnico y administrativo en el que 

se tienen que apoyar para sacar ade-

lante el trabajo. 

Problemas de selección 
Fuentes sindicales revelan que Ha-

cienda ya ha recurrido a las bolsas de 

opositores que no lograron plaza en 

la Administración para cubrir 37 va-

cantes relacionadas con los fondos 

europeos y esperan que ahora utilice 

esa misma vía para dar cobertura a 

las 22 plazas vacantes del proceso 

convocado el pasado mes de marzo. 

Según el delegado de CSIF en el Mi-
nisterio de Hacienda, Rafael Monzú, 

estos problemas para cubrir vacan-

tes no son ajenos al sistema de selec-

ción escogido por el Ministerio. «Se 

establece un concurso de méritos ge-

nerales, que tiene que ver con la for-

mación y el nivel que tiene cada fun-

cionario; pero además un concurso 

de méritos específicos, en el que se 

valoran más determinados conoci-

mientos y competencias que en oca-

siones son muy difíciles de encon-

trar». El resultado es que aún habien-

do candidatos, algunas plazas se que-

dan sin cubrir por la especificidad de 

los requisitos que se piden. 

«Lo que ha ocurrido es que muchos 

funcionarios no han pasado ese cor-

te», subraya Monzú. La situación es 

curiosa porque esas plazas que se han 

quedado sin cubrir porque los fun-

cionarios que se presentaban no cum-

plían esos requisitos deben ser cu-

biertas ahora por externos. 

«Ese proceso es menos transpa-

rente y se hace sin el control de los 

representantes de los trabajadores. 

Ni siquiera podemos chequear si se 

les piden los mismos requisitos que 

se plantean en la oferta a funciona-

rios», asegura Monzú. El delegado de 

CSIF reclamó en la Mesa Delegada 

poder fiscalizar los nombramientos 

de interinos para cubrir esos puestos 

dentro del Ministerio. Sin éxito. 

El problema no es exclusivo de Ha-

cienda. En el Ministerio de Economía 

también se han autorizado contrata-

ciones de personal laboral para cu-

brir plazas relacionadas con la ges-

tión de los fondos europeos, a través 
de perfiles preseleccionados de los 

Servicios Públicos de Empleo, de bol-

sas de opositores o incluso de exter-

nos, lo que ha desencadenado quejas 

del sindicato CC.OO.  

Otro elemento a tener en cuenta y 

que puede estar afectando al menor 

atractivo de estas plazas para los fun-

cionarios es la decisión de Hacienda 

de no dotar estos puestos con los in-

centivos salariales que se anunciaron 

en su día. Se trata de puestos de ca-

rácter temporal, que desaparecerán 

cuando finalice la gestión del plan y 

que pueden comprometer la carrera 

profesionales de los funcionarios, ad-

vierten fuentes sindicales. Objecio-

nes insalvables si no hay incentivos 

salariales que las compensen.  

Hacienda no encuentra funcionarios 
para los órganos de gestión del Plan de 
Recuperación y recurrirá al mercado  

∑ El concurso abierto 
para reclutar personal 
solo logra ocupar 18 de 
las 40 plazas ofertadas

Los sindicatos señalan los 
problemas en los procesos 
de selección y la falta de 
incentivos para explicar 
las plazas desiertas

Fuente: BOE ABC

2

5

14

19Plazas convocadas por departamentos

Plazas cubiertas

Oficina 
Informática 

Presupuestaria

Gabinete 
Técnico

DG Fondos 
Europeos

DG Plan y 
Mecanismo 

Recuperación

2 2

8
6

IGAE SG DE FONDOS EUROPEOS

Resultado de la convocatoria 
realizada por el Ministerio de Hacienda

CIFRAS TOTALES

40

18
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A. CABEZA / E. ARMORA 

BARCELONA 

El CosmoCaixa de Barcelona 
acogió ayer la quinta edición 
del Foro Next Spain, un pun-
to de encuentro para reflexio-
nar y compartir experiencias 
sobre la situación de la inves-
tigación y desarrollo (I+D) en 
los ámbitos de la ciencia, la sa-
lud y la empresa. Bajo el lema 
‘El país que queremos’, los su-
cesivos foros Next Spain bus-
can poner el foco sobre inicia-
tivas y ámbitos en los que en 
España se estén haciendo bien 
las cosas, una manera de alen-
tar el talento y los proyectos 
que sirven para avanzar hacia 
el país que queremos . 

En el caso de la convocato-
ria de Barcelona, organizada 
por Vocento y ABC, el encuen-
tro puso en valor el trabajo de 
investigadores y proyectos que 
destacan en sus respectivos 
campos, desde la investigación 
oncológica a la supercompu-
tación pasando por la imple-
mentación concreta de prác-
ticas innovadoras en el ámbi-
to de la empresa privada.  

La jornada, presentada por 
el divulgador y colaborador 
de ABC José Manuel Nieves, 
contó, por ejemplo, con la par-
ticipación de Josep Taberne-
ro, director del Vall d’Hebron 
Instituto de Oncología (VHIO) 
y responsable del Servicio de 
Oncología Médica del Hospi-
tal Vall d’Hebron de Barcelo-
na, quien apuntó que la inves-
tigación sobre el cáncer atra-
viesa un «momento excepcio- 
nal», fruto del mejor conoci-
miento sobre la enfermedad 
que se ha generado en estas 
últimas décadas. El respon-
sable del VHIO, uno de los pe-
sos pesados de la oncología 
mundial, destacó la necesi-
dad de invertir en investiga-
ción y seguir avanzando en 
las alianzas público-privadas 
para ganar el pulso definiti-
vo a esta enfermedad que cau-
sa 9,5 millones de muertes 
cada año en el mundo. Desde 
el VHIO, fundación privada 
dentro de un entorno públi-
co (el Hospital Vall d’Hebron 

de Barcelona), el doctor Ta-
bernero y su equipo han dado 
pasos de gigante en la inves-
tigación y desarrollo de fár-
macos dirigidos que han per-
mitido mejorar notablemen-
te el tratamiento de diferentes 
tipos de tumores. Avances 
como el de la biopsia líquida, 
capaz de determinar con una 
simple analítica de sangre el 
tipo de cáncer que padece un 
paciente y cómo va a evolu-
cionar, son algunos de los 
campos en los que se está tra-
bajando. 

Fondos europeos 
Otro de los ponentes destaca-
dos fue Mateo Valero, director 
del Barcelona Supercompu-
ting Center, una de las institu-
ciones más punteras en nues-
tro país, y que alertó sobre las 
dificultades para llevar a cabo 
investigaciones científicas «re-
levantes» si no se invierte más. 
Al respecto, señaló los fondos 
de recuperación europeos 
como la «última gran oportu-
nidad» para que España se 

suba al carro del I+D, un carro 
que en el caso del BSC se ha 
traducido de manera recien-
te en un superproyecto junto 
a Intel para instalar en Barce-
lona un  laboratorio de diseño 
de microchips con una inver-
sión global de 400 millones y 
unos 300 investigadores im-
plicados. 

Poniendo el foco precisa-
mente en la colaboración pú-
blico-privada, el delegado es-
pecial del Gobierno en el Con-
sorci de la Zona Franca de 
Barcelona (CZFB), Pere Nava-
rro, detalló uno de los proyec-
tos más estimulantes que lle-
van a cabo, la 3D Factory, un 
incubador de empresas espe-
cializado en la impresión en 
3D donde se están construyen-
do prótesis, instrumentos mu-
sicales o incluso bifurcadores 
para dar servicio a varios pa-
cientes con un solo respirador. 
«En este mundo, el límite es 
la imaginación», apuntó Na-
varro. 

El encuentro Next Spain 
puso también el foco en la em-
presa privada, donde empre-
sas españolas punteras en su 
campo aportaron su experien-
cia. Mario Carabaño, socio del 
Sector Público y Transforma-

ción Digital de la consultora 
Grant Thornton apuntó por 
ejemplo que el Covid ha sido 
un revulsivo para la innova-
ción, «pasando de ser un lujo 
al que destinaban dinero las 
grandes empresas a ser algo 
necesario para todos los ne-
gocios». Álvaro Castillo, ge-
rente de Innovación en Caixa-
Bank, se refirió por ejemplo 
a los cambios que la innova-
ción puede aportar a servi-
cios como la banca digital gra-

cias al uso del ‘blockchain’ o 
el ‘big data’, e hizo un alega-
to a favor de apuestas que, 
«más que preocuparnos, ge-
neran un abanico de oportu-
nidades».  

También intervino David 
Ropero, jefe de Ventas de 
Grandes Empresas de Telefó-
nica en Cataluña, que puso en 
valor «el triángulo del éxito» 
que conforman la colabora-
ción entre comunidad cientí-
fica, empresa privada e insti-
tuciones, y pidió poner todas 
las energías para que, con he-
rramientas similares, las 
pymes puedan digitalizarse: 
«Existen dos velocidades, la 
de las grandes empresas, ha-
bituadas a la innovación, y la 
de las pymes. Aquí queda mu-
cho por hacer».  

«Calidad de vida» 
En la parte institucional, y en 
representación del Ayunta-
miento de Barcelona, partici-
pó Michael Donaldson, comi-
sionado de Innovación Digi-
tal, quien reconoció, tras citar 
varios de los proyectos que en 
el campo de la innovación de-
sarrolla el consistorio, que la 
innovación debe ser «una pa-
lanca» para mejorar la calidad 
de vida de las personas. 

El proyecto Next Spain 
cuenta con CaixaBank, Grant- 
Thornton y Telefónica como 
‘global partners’, mientras que 
la convocatoria de ayer en Bar-
celona, organizada por Vocen-
to y ABC, tuvo el patrocinio de 
Abertis, Cepsa y el Consorci de 
la Zona Franca, así como la co-
laboración de la Fundación La 
Caixa.

Un momento de la intervención del doctor Josep Tabernero, ayer en el Foro Next Spain en Barcelona  // PEP DALMAU

Foro Next Spain Empresas 
e investigadores piden un 
esfuerzo conjunto en I+D

∑ Barcelona acoge la quinta edición  
de un encuentro centrado en alentar  
el talento y los proyectos innovadores

Quinta edición 

La de Barcelona fue la 
quinta convocatoria del 
Foro Next Spain tras las 
exitosas experiencias de las 
celebradas en Madrid, bajo 
el lema ‘España, plató de 
Europa’; la de Valencia, 
dedicado a la pequeña y 
mediana empresa, ‘Pymes, 
motor de crecimiento’; la 
de Málaga, dedicada a la 
innovación tecnológica; y la 
de Valladolid, bajo el título 
‘España conectada’. 

Sostenibilidad 

Las próximas convocato-
rias previstas de Next 
Spain se prevén en Sevilla, 
en un encuentro dedicado a 
la sostenibilidad, y en 
Logroño, centrado en los 
retos y la innovación en el 
campo de la educación. 
Todas las sesiones se 
pueden seguir presencial-
mente o en ‘streaming’

#NEXTSPAIN
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Los socios del Gobierno de coali-
ción rebajaron ayer el tono ante
sus diferencias sobre el aumento
del gasto militar y, aunque tanto
PSOE como Unidas Podemos se
ratifican en sus posiciones, con-
fían en un acuerdo en la reunión
de la comisión de seguimiento
del pacto, que aún no tiene fecha.

Tanto con palabras como con

gestos los representantes de las
dos partes de la coalición se han
esforzado en evidenciar que, pese
al nuevo choque a cuenta del pre-
supuesto en materia de Defensa,
no hay ningún riesgo de ruptura.

Pedro Sánchez coincidió con
dos de las ministras de Podemos,
Ione Belarra e Irene Montero, en
un acto sobre la pobreza infantil,
se saludaron con besos y, en sus in-
tervenciones, el presidente del Go-

bierno y la ministra de Derechos
Sociales se dedicaron mutuamen-
te palabras de agradecimiento y
elogio. No se pronunció sobre la
brecha entre los socios el jefe del
Ejecutivo, pero sí lo hizo de nuevo
la vicepresidenta segunda, Yolan-
da Díaz, desde Roma, para lanzar
un mensaje de tranquilidad y ase-
gurar que Sánchez y ella van a bus-
car “todas las fórmulas imaginati-
vas para alcanzar un acuerdo”.

Tras afirmar que la coalición
de Gobierno es “mas imprescin-
dible que nunca”, expresó su de-
seo de que la reunión de la comi-
sión de seguimiento del pacto
que ha solicitado para que se con-
cretara de forma urgente sea

cuanto antes, pero recalcó que lo
importante no es la fecha, sino
llegar a un acuerdo.

El portavoz de Podemos en el
Congreso, Pablo Echenique, ma-
nifestó el deseo de que esa reu-
nión se celebre antes del debate
sobre el estado de la nación de la
próxima semana. Sin embargo,
los socialistas consideran que lo
más urgente es preparar ese de-
bate, tal y como aseguró su por-
tavoz en el Congreso, Héctor Gó-
mez, dando a entender que la ci-
ta entre los socios podría ser des-
pués de ese debate.

Echenique expresó su esperan-
za en convencer al PSOE de la ne-
cesidad de “reorientar el rumbo”

en algunas cuestiones y no sólo
porque cree que hay que poner el
foco en las políticas económicas y
sociales para proteger a las fami-
lias y a las pequeñas empresas, si-
no porque es bueno también para
el Gobierno de coalición ya que
los progresistas verán que defien-
de sus intereses y habrá más posi-
bilidades de revalidar la mayoría.

Montero abogó, por su parte,
por seguir gobernando y revisar el
gasto para que haya más inversión
en sanidad, educación o política
para las mujeres, y Belarra instó a
trabajar para que el Gobierno se
parezca lo máximo posible a las
necesidades de los ciudadanos.

En la parte socialista del Ejecu-
tivo se sucedieron los mensajes
de normalidad y de búsqueda del
acuerdo, y, así, el ministro de la
Presidencia, Félix Bolaños, restó
importancia a las divergencias.

“Claro que a veces tenemos vi-
siones diferentes y no pasa nada
porque las solucionamos como
solucionamos todo: dialogando,

sentándonos en la mesa, buscan-
do soluciones y siempre nos po-
nemos de acuerdo porque nues-
tro objetivo es trabajar para la
mayoría social de este país, pro-
teger a las clases medias y traba-
jadoras”, subrayó.

El ministro del Interior, Fer-
nando Grande-Marlaska, defen-
dió la fortaleza del Gobierno pe-
se a las discrepancias internas y
ha animado a seguir avanzando.
“Es –dijo– un Gobierno estable,
un Gobierno fuerte; estamos ha-
ciendo políticas sociales y noso-
tros el 100 % de nuestro tiempo
lo gastamos en eso”.

Isabel Rodríguez, portavoz del
Gobierno, resaltó que más allá de
que los socios hablen entre ellos,
es mejor explicar lo que hacen, al
tiempo que ha pedido aUnidas
Podemos revisar sus plantea-
mientos en materia de Defensa.

La ministra de Hacienda, Ma-
ría Jesús Montero, opinó que el
Gobierno está afrontando situa-
ciones complicadas con una gran
capacidad de diálogo.

PSOE y Podemos destensan de
nuevo la cuerda en el tira y afloja
● Los socios de Gobierno rebajan
el tono tras la polémica por el
aumento del gasto militar

Ambos confían en un
acuerdo en la comisión
de seguimiento del
pacto, aún sin fechaEMILIO NARANJO / EFE

Pedro Sánchez, con las ministras de Igualdad, Irene Montero (i), y de Derechos Sociales y Agenda 2030, Ione Belarra (c), y Paula Vázquez ayer en Madrid.
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